
Время  
брать такси 
до булочной
Оно обходится  
россиянам дешевле 
личного автотранспорта

Россиянам, которые  проезжают 
меньше 5,4 тыс. км в год, дешев-
ле ездить на такси, чем пользо-
ваться личным автомобилем, 
подсчитали в HSBC. По этому 
 соотношению Россия с  отрывом 
лидирует среди крупнейших 
стран, практически вдвое опере-
жая Индию и в несколько раз — 
США и Германию, в которых вла-
деть автомобилем наиболее 
выгодно. Ситуация объясняется 
относительно высокой стоимо-
стью покупки машины для рос-
сиянина на фоне сравнительно 
недорогого такси, часто заме-
щающего общественный транс-
порт, считают аналитики.

Россиянам, которые проезжают 
меньше 5388 км в год, ездить на так-
си в перспективе десяти лет вый-
дет дешевле, чем купить личный ав-
томобиль и пользоваться им, следу-
ет из исследования банка HSBC (есть 
у „Ъ“). Россия оказалась на первом ме-
сте по величине этого расстояния сре-
ди крупнейших стран. На втором — 
Индия с показателем 2731 км в год, 
тогда как, например, в Великобри-
тании аналогичный уровень оце-
нивается в 1184 км в год, в США — 
в 1102 км, а в Германии, где личный 
транспорт выгоднее всего среди ука-
занных стран,— в 811 км.

Как пояснил „Ъ“ представитель 
HSBC, в исследовании учитывались 
стоимость Toyota Camry в конкрет-
ной стране, расходы на топливо и об-
служивание автомобиля, средние 
цены на такси и уровень доходов 
жителей. Россия лидирует из-за от-
носительно низкого среднего уров-
ня доходов, усложняющего покупку 
личного автомобиля, цена которого 
с учетом импортных тарифов доста-
точно высока, и сравнительно низ-
ких цен на такси, поясняет предста-
витель банка.

В России цена поездки на такси 
в среднем на 75% меньше, чем, напри-
мер, в США, тогда как годовая стои-
мость владения автомобилем в сред-
нем только на 30% меньше, следует 
из данных HSBC. Согласно расчетам 
банка, стоимость поездки составля-
ет в среднем около 130 руб. в целом 
по России и около 350 руб. в Москве. 
«Таким образом, в России цены на так-
си пропорциональны доходам, а це-
ны на автомобили не пропорциональ-
ны. Поэтому сложилась такая ситуа-
ция»,— пояснил представитель банка.

По мнению аналитиков HSBC, 
сервисы такси в России могут позво-
лить себе более низкие цены по срав-
нению с другими странами благода-
ря большой аудитории — в России 
во многих регионах плохо развит 
общественный транспорт, что повы-
шает спрос на такси. При этом по сте-
пени проникновения приложений 
такси Россия на третьем месте в ми-
ре. Они установлены у 45% населе-
ния, больше — только в Китае (51%) 
и Мексике (46%).
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Налог на намайненную стоимость
Юристы задумались об обложении цифровых активов 
Юристы начали разрабатывать 
систему налогообложения циф-
ровых активов. Ее необходимо 
подготовить еще до принятия 
профильного закона, посколь-
ку применение общих правил 
налогообложения в  отношении 
виртуальных активов может 
обернуться на практике мно-
гочисленными проблемами. 
 Базовая идея участников рын-
ка в том, чтобы приравнять все 
виды токенов к имуществен-
ным правам. Среди основных 
предложений — предоставле-
ние налоговых льгот майнерам, 
отмена НДС на операции с крип-
товалютами, создание единой 
системы кросс-курсов для де-
нежного измерения токенов 
и ряд других. Предложения бу-
дут изложены в письме, которое 
планируется направить в заин-
тересованные ведомства.

Тема налоговых последствий 
для операций с криптовалютами 
обсуждалась 30 июля на заседании 
комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации юри-
стов России. По мнению экспер-
тов, выстраивание системы нало-
гообложения — важнейшая часть 
процедуры легализации криптоак-
тивов наряду с принятием регули-
рующих их профильных законов.

Согласно исследованию, пред-
ставленному замдиректора Инсти-
тута законодательства и сравни-
тельного правоведения при пра-
вительстве РФ Ильей Кучеровым, 
прежде всего необходимо «кате-
горировать операции с криптова-
лютой как объект налогообложе-
ния». По мнению участников дис-
куссии, базой для всех последую-
щих юридических конструкций 
должно стать приравнивание всех 
видов токенов — как цифровых 
прав, прямо упомянутых в россий-
ском законодательстве, так и про-
чих токенов (монет), в том числе 
выпущенных в открытых блокчей-
нах,— к имущественным правам. 
Сейчас проект закона «О цифровых 
финансовых активах (ЦФА)», при-
нятый Госдумой в конце мая в пер-
вом чтении, не предполагает ре-
гулирования последних — статус 
«вольных» токенов и классической 
платежной криптовалюты остается 
неопределенным.

«Данная мера позволит стабили-
зировать оборот всех цифровых ак-
тивов за счет унификации учетных 
правил»,— отметил управляющий 
партнер юридической компании 
ЭБР Александр Журавлев. По его 
словам, это будет способствовать 
более полному и достоверному от-

ражению таких активов в налого-
вом и бухгалтерском учете.

Вместе с тем было предложено 
оставить вопросы отражения та-
ких активов в отчетности на усмо-
трение самих налогоплательщи-
ков. При этом основой, на которой 
должны выстраиваться соответст-
вующие политики участников рын-
ка, должна стать «неизменность 
источника информации о курсе 
криптоактива на момент получе-
ния и выбытия», что позволит избе-
жать налоговых злоупотреблений.

По мнению господина Кучеро-
ва, необходимо также определить-
ся относительно возможности ис-
пользования криптовалют в каче-
стве денежных измерителей (в це-
лях бухгалтерского учета). Для то-
кенов, выпущенных вне лицен-
зированных площадок РФ, был 
предложен следующий механизм: 
их курс сначала определяется в от-

ношении к биткойну, затем пере-
считывается в доллары США, а за-
тем в рубли (через официальный 
курс доллара, установленный ЦБ).

По словам партнера юридиче-
ской компании Taxology Михаила 
Успенского, в этих целях планиру-
ется применять систему кросс-кур-
сов, разрабатываемых Российской 
ассоциацией криптовалют и блок-
чейна (РАКИБ) при участии членов 
комиссии. «Не существует офици-
альных криптобирж, на которых 
котируется пара биткойн-рубль, 
зато почти везде торгуется бит-
койн к доллару США. Однако если 
криптовалюта находится вне бир-
жи, например, на „холодном“ ко-
шельке, то крайне затруднитель-
но объяснить, почему налогопла-
тельщик отдал предпочтение кур-
су той или иной биржи без види-
мых на то оснований»,— поясняет 
он. Идея с единым кросс-курсом ре-
шает проблему, причем не только 
в налоговых отношениях, но также 
в банкротном и уголовном праве.

Кроме того, комиссия одобри-
ла предложения освободить опера-
ции с цифровыми правами от НДС, 

а также исключить взимание подо-
ходного налога с граждан, которые 
реализуют цифровые активы после 
года непрерывного владения ими. 
По мнению комиссии, данные ме-
ры соответствуют лучшим между-
народным практикам (в частности, 
опыту Германии и Сингапура).

Подход властей различных 
стран к определению того, что та-
кое криптовалюты, сильно разнит-
ся. Кто-то считает их полноценны-
ми деньгами, кто-то средствами 
взаиморасчетов, а кто-то цифровы-
ми активами. Зато многие доволь-
но быстро определились с тем, что 
операции с биткойнами и прочи-
ми виртуальными валютами сто-
ит облагать налогом. Тем более что 
сделки с ними, некогда считавши-
мися гарантами анонимности, се-
годня во многих странах абсолют-
но прозрачны, так как биржи обя-
заны выполнять требования зако-
нов о борьбе с отмыванием денег, 
а значит и раскрывать персональ-
ные данные игроков на биржах.

Такие правила действуют в США 
еще с 2014 года — это налог на при-
рост капитала с операций по обме-

ну криптовалют на обычные день-
ги. С 1 января 2018 года налогом об-
лагаются все операции с цифровы-
ми валютами. В Австралии подо-
ходным налогом облагаются сдел-
ки по купле-продаже криптова-
лют, но их использование в качест-
ве инвестиций освобождено от на-
лога на прирост капитала. Облага-
ются налогами криптовалютные 
операции в Великобритании, кото-
рая официально сформулировала 
свой подход к этому вопросу лишь 
в декабре 2018 года. В Норвегии, 
Финляндии и Германии криптова-
люты облагаются налогом на при-
рост капитала и налогом на богат-
ство, а например, в Австрии — по-
доходным налогом, так как мест-
ные власти считают криптовалю-
ты нематериальным активом.

Но во многих странах крипто-
валюты все еще за рамками ре-
гулирования. Например, власти 
Франции или Италии до сих пор 
не выработали какой-то позиции 
по цифровым валютам и тому, сто-
ит ли их облагать налогом.
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Губная гармония
Бюджет потратит на обский проект НОВАТЭКа 
более ста миллиардов рублей

Правительство официально решило 
 потратить 103,6 млрд руб. в 2019–2022 
годах на строительство федеральной 
 части терминала «Утренний» в Обской 
губе. По данным „Ъ“, соответствующее 
постановление подписал премьер Дмит-
рий Медведев. Терминал необходим 
для проекта НОВАТЭКа по сжижению га-
за «Арктик СПГ-2». Выход постановления 
позволит «Росатому» наконец начать ра-
боты по дноуглублению для терминала 
«Утренний», на проведение которых го-
скорпорация перебросила 4 млрд руб. 
с программы строительства атомных 
ледоколов. Но источники финансиро-
вания оставшихся почти 100 млрд руб. 
 по-прежнему неясны.

Как стало известно „Ъ“, премьер Дмит-
рий Медведев 27 июля подписал постанов-
ление о выделении бюджетных средств 
на строительство терминала «Утрен-
ний» в Обской губе для проекта НОВАТЭ-
Ка по сжижению природного газа «Арк-
тик СПГ-2». Общая стоимость строительст-
ва — 144,2 млрд руб., из которых на феде-
ральную инфраструктуру в 2019–2022 го-
дах государство даст 103,6 млрд руб. Под-
линность постановления подтвердили „Ъ“ 
в аппарате Дмитрия Медведева. «Арктик 
СПГ-2» должен стать крупнейшим СПГ-про-

ектом в России и призван обеспечить бо-
лее четверти плановой загрузки Севморпу-
ти к 2024 году в 80 млн тонн.

В документе также упоминается, что 
уже в 2019 году должны состояться работы 
по строительству подходного канала в ак-
ватории порта Сабетта (терминал «Утрен-
ний» считается частью порта), а также вы-
делены средства на навигационное обору-
дование — оно нужно для обеспечения под-
хода ледокольного флота и грузовых судов 
к существующему пирсу. Стоимость работ — 
3,9 млрд руб.

За скорейшее принятие постановле-
ния шла борьба, поскольку без выделе-
ния средств «Росатом» не мог начать рабо-
ты по дноуглублению в этом году, что могло 
на год сдвинуть сроки всего проекта, вклю-
чая СПГ-завод НОВАТЭКа стоимостью $21 мл-
рд. В конце февраля глава и совладелец НО-
ВАТЭКа Леонид Михельсон в своем обра-
щении к президенту просил поручить пра-
вительству в срочном порядке выделить 
из бюджета 4 млрд руб. на эти цели (см. „Ъ“ 
от 1 марта). В итоге «Росатом» нашел эти день-
ги, перебросив их с программы строительст-
ва атомных ледоколов, сроки сдачи которых 
были перенесены (см. „Ъ“ от 16 мая).
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Тверскую разгоняют 
до Болотной
Акцию 27 июля СКР объявил  
«массовыми беспорядками»

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера на-
звал субботние протесты в центре сто-
лицы «заранее спланированными бес-
порядками». Спустя несколько часов 
Следственный комитет России по Мо-
скве (СКР) возбудил уголовное дело 
по ст. 212 УК РФ (массовые беспоряд-
ки), уточнив, что 27 июля участники не-
санкционированной акции «применили 
насилие в отношении представителей 
власти». Политологи отмечают в связи 
с этим «желание власти напугать тех, кто 
готов выйти на несогласованный митинг 
3 августа», и указывают на сходство се-
годняшнего сценария с событиями 2012 
года. Тогда, напомним, столкновения 
на Болотной площади повлекли аресты 
десятков человек в рамках дела о массо-
вых беспорядках и последующие судеб-
ные решения.

Впервые после субботних волнений 
мэр Москвы Сергей Собянин публично дал 
им оценку. «Эти граждане в течение несколь-
ких дней проводили несанкционированные 
акции на Трубной, и полиция практически 
не реагировала, но организаторов такой сце-
нарий не устраивал,— заявил он.— Они пе-
решли к активным действиям, попыткам пе-

рекрытия дорог, блокированию улиц, нападе-
нию на полицейских. Они вынудили полицию 
применять силу, что в данной ситуации было 
совершенно адекватным». Мэр назвал проте-
сты в минувшую субботу «массовыми беспо-
рядками, заранее спланированными и хоро-
шо подготовленными». Господин Собянин под-
черкнул, что «многие участники беспорядков 
вообще не имели никакого отношения к Мо-
скве и тем более к выборам в Мосгордуму».

Затем последовало сообщение СКР о возбу-
ждении уголовного дела о беспорядках в Мо-
скве 27 июля сразу по трем частям ст. 212 УК 
РФ. Следствие намерено установить как орга-
низаторов несогласованной акции, так и тех, 
кто призывал выходить на митинг и участво-
вал в нем. «27 июля участники несогласован-
ной акции, игнорируя законные требования 
представителей власти, грубо нарушая обще-
ственный порядок, применили насилие в от-
ношении представителей власти, прорвали 
оцепление и, выйдя на проезжую часть, пара-
лизовали движение автотранспорта на Садо-
вом кольце в городе Москве»,— прокоммен-
тировала старший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве Юлия Иванова.
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В РФ начинается разработка 
долгосрочной стратегии разви-
тия с низким уровнем выбросов 
парниковых газов. Эксперты го-
ворят об уникальности россий-
ской ситуации — прежде всего, 
из-за зависимости от экспорта 
ископаемого топлива и энерго-
емких промышленных товаров. 
Они подчеркивают — основным 
стимулом для снижения эмиссии 
в РФ должна стать диверсифи-
кация экономики в условиях по-
тенциально снижающегося спро-
са на углеводородные ресурсы 
в мире.

Сегодня в «Деловой России» про-
ходит круглый стол «Стратегия с низ-
ким уровнем выбросов парниковых 
газов: мировой опыт и перспективы 
реализации в России». Как подчер-
кивают его организаторы, это пер-
вая попытка обсудить будущую стра-
тегию низкоуглеродного развития с 
представителями ведомств, бизне-
са и научно-исследовательских цен-
тров (ВШЭ, Института проблем есте-
ственных монополий, Международ-

ного центра устойчивого энергети-
ческого развития). Стратегия долж-
на быть разработана и принята пра-
вительством к декабрю 2019 года, но 
работа над ней еще не начата, гово-
рят эксперты. 

Как уже сообщал „Ъ“, РФ готовит-
ся ратифицировать Парижское со-
глашение (ПС) в ближайшие меся-
цы (см. „Ъ“ от 9 июля) — оно также 
призывает страны «сформулировать 
долгосрочные стратегии развития с 
низким уровнем выбросов». Но ра-
тификация ПС скорее международ-
но-политическое событие, а разра-
ботка стратегии — это вопрос модер-
низации и трансформации эконо-
мики, включая поиск практических 
мер снижения выбросов парнико-
вых газов и модели углеродного ре-
гулирования. Пока подобные страте-
гии подготовили 12 стран, в том чи-
сле США, Канада, Германия, Фран-
ция, Украина,— в них прописаны 
долгосрочные цели по снижению 
выбросов до 2050 года и меры по их 
достижению. Отметим, что букваль-
но неделю назад генсек ООН отпра-

вил главам правительств письмо с 
призывом разработать планы угле-
родной нейтральности к 2050 году 
и проинформировать ООН о планах 
снижения эмиссии до 7 августа (23 
сентября генсек ООН проводит спе-
циальный климатический саммит в 
Нью-Йорке).

Сегодня на мероприятии в «Де-
ловой России» будут обсуждать глав-
ным образом подходы к разработ-
ке и принципы долгосрочной стра-
тегии низкоуглеродного развития. 
Напомним, законопроект об угле-
родном регулировании (см. „Ъ“ от 18 
марта) уже полгода находится на со-
гласовании в правительстве. «Важ-
нейшие вопросы для обсуждения 
низкоуглеродной стратегии сейчас 
— это, во-первых, баланс между со-
храняющейся ориентацией эконо-
мики на углеродоемкие отрасли и 
ее переходом на низкоуглеродные 
рельсы. Во-вторых, это увязка стра-
тегии с другими стратегическими 
документами. В-третьих — поиск ди-
алога, в том числе и с компаниями 
ТЭК и лесного сектора»,— говорит 

один из организаторов мероприя-
тия, представитель «Деловой Рос-
сии» Олег Плужников.

Игорь Макаров из ВШЭ подчер-
кивает, что специфика РФ «в огром-
ной зависимости от ископаемого то-
плива, его экспорта, а также экспор-
та энергоемких промышленных то-
варов». «Вдобавок, Россия уже име-
ет сложнейшую систему налогов и 
субсидий в энергетике, потому про-
стое заимствование зарубежного 
опыта углеродного регулирования 
ей не подойдет»,— полагает он. «Ни-
кто не говорит, что переход к низко-
углеродной экономике для России 
будет простым и безболезненным, 
но если не принимать конкретных 
мер, последствия будут еще более 
неприятными — прежде всего, в 
связи с ограниченными возможно-
стями роста экономики за счет тра-
диционных ресурсных секторов»,— 
соглашается и глава российского от-
дела услуг в области устойчивого 
развития EY Сергей Дайман. «Мир 
начал переход на низкоуглеродную 
модель роста, и любое отставание в 

этом движении — угроза безопасно-
сти и технологической отсталости. 
РФ нужны новые драйверы роста, 
прежде всего в области снижения 
энергоемкости»,— полагает дирек-
тор центра энергоэффективности 
«XXI век» Игорь Башмаков.

Обсуждение стратегии и регули-
рования сейчас предлагаются в от-
рыве от целей снижения выбросов 
(минус 25–30% к 2030 году от уров-
ня 1990 года.— „Ъ“), констатирует 
Игорь Макаров. «Эта цель выполня-
ется без каких-либо дополнитель-
ных усилий, а значит и дополни-
тельные инструменты формально 
не нужны — как следствие, углерод-
ное регулирование воспринимает-
ся бизнесом как фискальный меха-
низм. Важно воспринимать декар-
бонизацию как инструмент для ди-
версификации экономики: возмож-
ности экспорта углеводородов, а в 
перспективе и углеродоемких това-
ров, будут сокращаться, в том числе 
из-за климатической политики дру-
гих стран»,— считает он.

Ангелина Давыдова

Не выдать себя клубами дыма
В «Деловой России» обсудят экологическую диверсификацию экономики РФ

Лишь в 34 субъектах РФ регио-
нальная программа цифрови-
зации уже разработана или на-
ходится в стадии разработки, 
определили эксперты Аналити-
ческого центра при правительст-
ве. При этом большинство реги-
ональных проектов посвящены 
информатизации, а не сквозным 
цифровым технологиям, внедре-
ния которых ждет федеральный 
центр. Менять ситуацию плани-
руется усилением централиза-
ции в этой сфере, а также созда-
нием «банка лучших практик».

45 из 79 опрошенных Аналитиче-
ским центром (АЦ) регионов сообщи-
ли об отсутствии у них собственной 
программы цифровизации. Помимо 
наличия программы организаторов 
опроса интересовало также наличие 
у региона приоритетных сквозных 
цифровых технологий (СЦТ), приори-
тетных отраслей для цифровизации и 
знаковых «цифровых» проектов.

Как выяснилось, приоритетными 
отраслями цифровизации большин-
ство регионов считают здравоохра-
нение и городскую среду (по 75%), 
кадры и образование (66%), транс-
порт и связь (61%), ЖКХ и энергети-
ку (56%). Менее популярны — сель-
ское и лесное хозяйство, культура 
и туризм, госуслуги и управление, 
строительство и промышленность. 
Лишь два региона упомянули в спи-
ске приоритетов контрольно-над-
зорную деятельность.

Приоритетными СЦТ 80% опро-
шенных (63 региона) назвали боль-
шие данные, 63% — технологии бес-
проводной связи, 53% — промыш-
ленный интернет и интернет вещей, 
47% — нейротехнологии и искусст-
венный интеллект, 43% — системы 
распределенного реестра, 30% — тех-
нологии виртуальной и дополнен-
ной реальности, 28% — новые про-
изводственные технологии, 27% — 
компоненты робототехники и сен-

сорики. Чем руководствовались ре-
гионы при этом выборе, осталось за 
кадром исследования. В АЦ отмеча-
ют, что лишь три региона, имеющих 
программу цифровизации, действи-
тельно реализуют проект с исполь-
зованием СЦТ: Ханты-Мансийский 
автономный округ, Челябинская и 
Оренбургская области. Большинст-
во же субъектов по-прежнему счи-
тают знаковыми проекты в области 
информатизации — создание циф-
рового правительства, автоматизи-
рованных информационных сис-
тем в образовании и здравоохране-
нии, систем фото- и видеофиксации 
на дорогах.

Регионы пока плохо понимают, 
как внедрять цифровые техноло-
гии и на какие практики опирать-
ся, поэтому управление цифрови-
зацией должно осуществляться из 
единого центра, заявили участни-
ки прошедшего вчера в АЦ заседа-
ния, на котором обсуждались ито-

ги опроса. Отмечалось, что центр го-
тов предложить регионам эксперт-
ную, организационную и методоло-
гическую поддержку. В Минкомсвя-
зи готовят методики отбора регио-
нальных проектов для «банка луч-
ших практик» (с грантовой систе-
мой). Цифровой нацпроект предпо-
лагает, что федеральную поддержку 
получат не менее 20 проектов, свя-
занных с СЦТ. Их должны опреде-
лить во второй половине года. Кро-
ме того, в министерстве планиру-
ется определить чиновников, кото-
рые будут контролировать цифрови-
зацию на местах.

Подводить первые итоги разви-
тия цифровой экономики в регио-
нах пока рано, поскольку речь по-
ка идет лишь о формировании за-
делов, отмечает директор по реги-
ональному развитию АНО «Цифро-
вая экономика» Александр Зорин. 
Субъекты РФ имеют разные уровни 
готовности к цифровой трансфор-

мации и бюджетной обеспеченно-
сти, поэтому ключевыми задачами 
являются устранение цифрового не-
равенства на уровне развития ин-
фраструктуры, подключение соци-
ально значимых объектов и органов 
власти, обеспечение информацион-
ной безопасности, а также подготов-
ка региональных и муниципальных 
управленческих команд. Что же ка-
сается СЦТ, то для их оперативного 
внедрения необходимо сформиро-
вать платежеспособный спрос как 
со стороны бизнеса, так и государ-
ства, в том числе за счет предусмо-
тренных в нацпроекте мер поддер-
жки. «Развитие цифровой экономи-
ки требует новых форм взаимодей-
ствия органов власти всех уровней с 
цифровым и отраслевым бизнесом, 
экспертным сообществом. Сегодня 
мы видим запрос от регионов на та-
кое взаимодействие»,— говорит го-
сподин Зорин.

Надежда Краснушкина

Централизация для цифровизации
Новые технологии даются регионам с трудом

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 14,3

процента составила доля обязательных платежей в денежных расходах населения во 
втором квартале 2019 года, сообщил Росстат. Показатель оказался минимальным с первого квартала 
2018 года (более ранние данные недоступны в силу публикации оценок доходов в новой методологии 
Росстата) и свидетельствует о снижении процентных выплат граждан по банковским кредитам. «Остав-
шаяся ставка кредитов стала ниже»,— поясняет Игорь Поляков из ЦМАКП. В структуре использования 
доходов в первом полугодии 83,4% шло на покупку товаров и услуг (год назад — 82,3%), на оплату 
обязательных платежей и взносов —14,6% (14,4%), доля сбережений составила 2% (3,3%).

ВВП

Банк России вложил 
в экономику оптимизм

Во втором квартале 2019 года 
рост ВВП ускорился до 0,5–1% 
— такие оценки аналитиков ЦБ 
приводятся в июльском коммен-
тарии регулятора об экономике. 
Ранее Минэкономики оценило рост 
ВВП во втором квартале в 0,7% 
после 0,5% в первом квартале 2019 
года, пояснив, что основной вклад 
в улучшение динамики показателя 
внесла в июне промышленность. 
В ЦБ также полагают, что главным 
образом поддержала экономику 
обработка (см. график), но отмеча-
ют, что ускорение роста промпро-
изводства «может носить времен-
ный характер». Однако в июньских 
данных Росстата эксперты обна-
ружили серьезную методологиче-
скую ошибку, что может вызвать 
пересмотр показателей промпроиз-
водства вниз с начала года (см. „Ъ“ 
от 16 июля).

Пока Минэкономики и ЦБ 
оптимистичнее рынка и независи-
мых аналитиков. После публика-

ции основной макростатистики 
за второй квартал в РФПИ оценили 
рост ВВП за период менее чем 
в 0,5%, а в Capital Economics — 
лишь в 0,2%. «Экономический рост 
в последние полгода существенно 
замедлился. Можно даже говорить, 
что российская экономика втяги-
вается в стагнацию… Кризисные 
явления отмечаются по широ-
кому кругу элементов конечного 
спроса. Одновременно становятся 
заметными изменения в поведе-
нии компаний» — «привыкание» 
к затяжному кризису и адаптация 
к нему, в частности, «за счет сниже-
ния спроса на труд», констатируют 
и в ЦМАКП, полагая, что второй 
квартал не будет лучше первого.

Истоки оптимизма экономистов 
ЦБ вызывают вопросы. Говоря 
об улучшении показателей потреби-
тельского спроса (с учетом сезон-
ности), они признают, что годовой 
темп прироста розницы во втором 
квартале достиг лишь нижней 
границы прогноза ЦБ в 1,5–2% — 
в том числе вследствие улучшения 
потребительских настроений по 
Росстату. При этом в опубликован-
ном вчера же докладе об инфляци-
онных и потребительских ожиданиях 
ЦБ говорится, что «в июле индекс 
потребительских настроений 
продолжил снижаться второй месяц 
подряд».

В отсутствие заметных улучше-
ний потребительского спроса в ЦБ 
оценивают годовой спад инвес-
тиций во втором квартале 2019 
года в 1,3–1,8% из-за снижения 
госвложений. «В третьем квартале 
по мере реализации нацпроектов 
и увеличения госинвестиций темп 
прироста ВВП ускорится до 0,8–
1,3%»,— надеются в ЦБ.

Алексей Шаповалов

ОПЕРЕЖАЮЩИЙ ИНДИКАТОР ВЫПУСКА 
(ВКЛАД В П.П. В ГОДОВОЙ ПРИРОСТ)   
ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.
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Утверждена «дорожная карта» по разви-
тию государственной гражданской служ-
бы (ГГС) во исполнение указа президента 
от 24 июня №288. В видении правитель-
ства идея двухлетней программы сводит-
ся к ускоренному, до ноября 2020 года, 
созданию внутренней и де-факто замкну-
той цифровой среды для 700 тыс. госслу-
жащих. Еще одно нововведение «дорож-
ной карты» — намеченный на сентябрь 
2020 года эксперимент: централизация 
конкурсов по набору персонала ГГС и за-
пуск единого испытания при поступлении 
на госслужбу.

Опубликовано распоряжение правитель-
ства от 24 июля №1646-р, которым утвержда-
ется «дорожная карта» по развитию ГГС в Рос-
сии до 2021 года. Как уже писал „Ъ“ 25 июня, 
совершенствование процедур набора пер-
сонала на госслужбу (сейчас в собственном 
смысле госслужащие, персонал ГГС — это до 
700 тыс. региональных, до 300 тыс. муници-
пальных и 38 тыс. федеральных сотрудни-
ков госаппарата) предусмотрено июньским 
указом Владимира Путина. Основные зада-
чи документа — стабилизировать ситуацию 
с невысоким вкладом базовых окладов в оп-
лату труда госслужащих на фоне высокой до-
ли премий и надбавок, а также сформиро-

вать единые критерии отбора претендентов 
при поступлении на госслужбу. Кроме этого, 
предлагалось проводить этот процесс в рам-
ках цифровизации ведомств.

Как следует из опубликованной «дорожной 
карты», своеобразную реформу ГГС (формаль-
но реформы как таковой не предполагается, 
однако вопросы найма на госслужбу и харак-
тера коммуникаций внутри нее всегда опре-
деляли административную корпоративную 
культуру — предлагаемые изменения не мо-
гут ее не затронуть) Белый дом намерен прово-
дить буквально молниеносно. Поэтапное уве-
личение окладов за счет включения в них пре-
мий начнется уже 15 ноября. Вопрос о единых 
критериях к кандидатам на посты ГГС Белый 
дом вообще намерен решить радикально, уни-
фицировав в течение года методики испыта-
ния кандидата (пока на федеральном уровне) и 
проведя «эксперимент по централизации кон-
курсных процедур» в ведомствах: по сути, это 
подготовка к централизации кадрового набо-
ра в министерства и ведомства, предположи-
тельно, в аппарате правительства.

В остальном же «дорожная карта» описыва-
ет очень необычный процесс очень быстро-
го (2020–2021 годы) создания единой и закры-
той цифровой информационно-коммуника-
ционной среды для ГГС. Оцифровку всего ка-
дрового делопроизводства и ведение личных 
дел исключительно в цифровой форме пред-
лагается осуществлять с июня 2020 года, со-
здание системы сервисов кадровой службы 

— в ноябре 2020 года. В созданной цифровой 
среде сотрудники ГГС должны в том числе об-
учаться, в ней будет происходить «контроль 
профессионального развития» каждого за-
мещающего должности ГГС, предполагает-
ся цифровизация профессиональных комму-
никаций вплоть до цифровых «сервисов ин-
терактивного наставничества» по отдельным 
направлениям. К ноябрю 2020 года предлага-
ется завершить «формирование цифрового 
профиля гражданского служащего и цифро-
вого профиля должности гражданской служ-
бы» в единой информсистеме.

Идея опережающей централизованной 
цифровизации госслужбы как способа ее раз-
вития в принципе соответствует сложившимся 
в 2004–2005 годах трендам, когда скорость ос-
воения IT-технологий в госсекторе стала резко 
опережать темпы их распространения в част-
ном секторе, и, хотя эти темпы не поддержи-
вались постоянно, это опережение сохраняет-
ся. Главный текущий риск «дорожной карты» 
ей не обсуждается, это концепция замкнутой 
цифровой системы коммуникаций вместе с ее 
централизацией: всем замкнутым системам 
такого рода свойственны специфические про-
блемы, в частности проблема сильного сниже-
ния эффективности внешних коммуникаций.

Дмитрий Бутрин

Чиновникам создают виртуальное гетто
Правительством утверждена «дорожная карта»  
по развитию госслужбы до 2021 года

Доля обязательных платежей 
в расходах граждан (%)
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Цифровые двойники госслужащих 
обретут свою собственную цифро-
вую среду уже в ноябре 2020 года  
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Сергея Митрохина 
возвращают  
в кампанию
МГИК впервые удовлетворила  
жалобу на отказ в регистрации 
кандидата в Мосгордуму

Московская городская избира-
тельная комиссия (МГИК) на за-
седании удовлетворила  жалобу 
кандидата Сергея Митрохина на 
отказ окружной комиссии в его 
регистрации на выборы в Мос-
гордуму. Это первый случай в те-
кущей избирательной кампании, 
когда МГИК вынесла решение 
в пользу кандидата.  Политологи 
отмечают, что представитель 
«Яблока» имеет высокие шансы на 
победу в 43-м округе, если окруж-
ная комиссия все же  восстановит 
его в качестве кандидата. Они 
не исключают вероятность реги-
страции еще нескольких оппози-
ционных кандидатов, но уже на 
уровне ЦИКа и суда.

«Это еще не решение о регистра-
ции, это решение передать в окруж-
ную комиссию по 43-му округу реко-
мендации пересмотреть решение об 
отказе в регистрации и рекоменда-
цию зарегистрировать в качестве кан-
дидата,— пояснил „Ъ“ Сергей Мит-
рохин.— Но шансы, что меня зареги-
стрируют, очень большие». Впрочем, 
победой это Сергей Митрохин не счи-
тает. «Нарушения в работе окружной 
избирательной комиссии в 43-м окру-
ге характерны и для других комиссий, 
и для других кандидатов в этом окру-
ге,— сказал он.— На сегодняшнем за-
седании в МГИК я сказал, что все эти 
кандидаты также достойны регистра-
ции. Я считаю, что всех должны вос-
становить. И я буду бороться за это в 
том числе и своим участием в различ-
ных акциях». Напомним, в 43-м окру-
ге зафиксировано наибольшее коли-
чество отказов в регистрации канди-
датов на выборы в Мосгордуму. В чи-
сле «отказников» и Любовь Соболь, 
чью жалобу МГИК не удовлетворила.

Ранее МГИК отказалась удовлет-
ворить жалобы на отказ окружных 
комиссий в регистрации на выборы 
Илье Яшину, Дмитрию Гудкову, Ива-
ну Жданову, Константину Янкаускасу, 
Елене Русаковой, Андрею Бабушкину, 
Юлии Серебрянской, Юлии Галями-
ной и Анастасии Брюхановой. Отказ 
можно обжаловать в ЦИКе или в суде. 
По данным на 30 июля, в Центризбир-
ком поступило шесть жалоб от незаре-
гистрированных кандидатов, в том 
числе Юлии Серебрянской, Констан-

тина Лисицы, Ивана Жданова. О пода-
че жалобы сообщила Любовь Соболь. 
Первое заседание рабочей группы 
ЦИКа по рассмотрению жалоб прой-
дет 1 августа. Вместо кандидатов, ко-
торые не смогут в связи с арестом при-
сутствовать на заседании, смогут при-
быть их представители.

При этом по решению Мосгорсу-
да с выборов также сняты уже два за-
регистрированных кандидата. Речь 
идет о Тимуре Абушаеве от КПРФ (суд 
удовлетворил иск его соперника по 
3-му округу Юрия Шевченко от ЛДПР), 
а также о самовыдвиженце по 14-му 
округу и одном из активных участни-
ков протестных акций Сергее Цукасо-
ве (удовлетворен иск самовыдвижен-
ца в том же округе Александра Школь-
никова). Решения окружных комис-
сий о регистрации этих кандидатов 
признаны незаконными.

Гендиректор Агентства политиче-
ских и экономических коммуника-
ций Дмитрий Орлов считает, что ги-
потетические шансы вновь стать кан-
дидатами есть у семи-восьми пред-
ставителей непарламентской оппо-
зиции, однако судебные и провероч-
ные процедуры, вероятно, снизят это 
количество до трех-четырех персон. 
«Шансы на победу в 43-м округе вос-
становленного МГИК Сергея Митро-
хина я оценил бы как значительные, 
но далеко не безусловные,— заявил 
„Ъ“ Дмитрий Орлов.— Все будет зави-
сеть от интенсивности мобилизации 
электората важнейшими игроками в 
конце августа — начале сентября».

Политолог Александр Кынев так-
же считает, что вероятность регистра-
ции еще нескольких кандидатов есть. 
«Думаю, решения еще возможны и не 
обязательно на уровне МГИК, ско-
рее на уровне ЦИК,— сказал „Ъ“ го-
сподин Кынев.— Если власть хочет 
сбить накал, должны вернуть значи-
мое количество кандидатов». По мне-
нию политолога, наибольший эффект 
окажет возвращение, например, Лю-
бови Соболь, Юлии Галяминой, Ильи 
Яшина. После этого морально оправ-
дывать продолжение протеста будет 
сложно, считает он. Также Александр 
Кынев подтверждает, что Сергей Мит-
рохин имеет высокие шансы на побе-
ду в округе.

Елена Рожкова

У бизнеса наступает санитарная полоса 
РСПП жалуется на новые правила установления защитных зон

В распоряжении „Ъ“ оказался разработанный Ро-
спотребнадзором проект правительственного по-
становления, который впервые вводит в России са-
нитарно-защитные зоны для автомобильных дорог 
и железнодорожных линий. В таких зонах, где допу-
скается превышение ПДК вредных веществ, уста-
навливаются жесткие ограничения на  размещение 
строений, в частности, жилых домов. Глава ОАО 
РЖД уже пожаловался вице-премьеру Дмитрию Ко-
заку, что на разработку проектов таких зон для объ-
ектов компании потребуется около 103 млрд руб., 
а общие расходы госмонополии могут «исчислять-
ся триллионами рублей». На « непропорциональные 
расходы» жалуются и представители других отра-
слей. В РСПП настаивают на полной переработке 
документа, который из-за избыточных и неопреде-
ленных требований приведет к «коррупциогенным 
рискам и ухудшению инвестклимата в стране».

Российский союз промышленников и предпринима-
телей (РСПП) пожаловался (письмо есть у „Ъ“) вице-пре-
мьеру Дмитрию Козаку на доработанный проект поло-
жения, регламентирующий, в частности, правила уста-
новления санитарно-защитных зон (СЗЗ). Этот документ 
в середине июля Роспотребнадзор направил для согла-
сования ведомствам. Отметим, СЗЗ реализуют принцип 
«защиты расстоянием» и устанавливаются вокруг объек-
тов, являющихся источниками воздействия на здоровье 
людей. Их размер определяется таким образом, чтобы 
за их пределами не было превышения санитарно-эпи-
демиологических требований. Ранее такой порядок ре-
гламентировали СанПиНы.

В своем письме промышленники заявляют, что но-
вый документ, в частности, усложнит процедуры уста-
новления СЗЗ, а также повлечет за собой непропорци-
ональные расходы для компаний и ухудшение инвест-
климата в стране. Так, промышленники жалуются на от-
сутствие критериев для принятия решения о необходи-
мости таких зон. В документе санитарного ведомства го-
ворится, что СЗЗ устанавливаются в отношении «действу-
ющих, планируемых и реконструируемых объектов ка-
питального и некапитального строительства, сооруже-
ний и групп производственных объектов», которые яв-
ляются источниками «химического, физического и би-
ологического воздействия на среду обитания челове-
ка». «Если исходить из того, что под этим подразумева-
ется сумма вклада выбросов загрязняющих веществ за 
границами земельного участка, отведенного под объект, 
то такой подход нельзя назвать обоснованным»,— гово-
рится в письме РСПП. Авторы отмечают, что в ряде случа-
ев фоновое загрязнение воздуха «само по себе превыша-
ет гигиенические нормативы», например, из-за наличия 
вблизи других промышленных источников загрязне-
ния, а также автомобильных дорог, в то время как «вклад 
предприятия в загрязнение минимален».

Собеседник в РСПП говорит, что документ приведет 
к значительным убыткам для компаний из-за возмож-

ного отселения жителей домов: «Есть предприятия, у ко-
торых сейчас нет таких зон, а у кого-то жилые дома уже 
попадают в СЗЗ. Это может быть неизвестно компании, 
ведь разрешение на строительство выдавали власти по-
селения. А возмещать убытки будет бизнес». Другой со-
беседник указывает на коррупциогенные риски: «Есть 
шанс, что к вам придет прокурор или санитар и скажет, 
что в вашей зоне есть объекты, которых там быть не 
должно, и заставит разрабатывать новый проект, прово-
дить все расчеты». Список объектов, которые запрещено 
размещать в подобных зонах, пополнили воинские ка-
зармы, исправительные учреждения и изоляторы вре-
менного содержания. Близкий к крупной компании со-
беседник „Ъ“ обращает внимание, что подобные объ-
екты строились преимущественно в советское время и 
многие располагаются близко к предприятиям.

Собеседник „Ъ“ среди промышленников указывает, 
что уже сейчас у многих предприятий, находящихся в 
секторе жилой застройки, СЗЗ определены «по забору». 
При этом он сомневается в отсутствии превышения вы-
бросов за пределы участка. Завкафедрой института хи-
мии и инженерной экологии Тольяттинского госунивер-
ситета Марианна Кравцова объясняет, что СанПиНы, ко-
торые ранее устанавливали требования для размеров 
СЗЗ, предполагали в исключительных случаях возмож-
ность их уменьшения, «но не до контура предприятия». 
«Не нужно испытывать иллюзий — это опасные промыш-
ленные объекты. Сейчас предприятия, которые сократи-
ли такие зоны вокруг своих объектов, не несут ответст-
венности за восстановление нарушенных территорий».

Также промышленники считают избыточным требо-
вание установления подобных зон в отношении объек-
тов, удаленных на значительное расстояние от населен-
ных пунктов: «В тайге стоит, допустим, ГОК — он на ко-
го влияние оказывает? Но компаниям придется регуляр-
но замерять выбросы за пределами этих зон, а проверя-
ющим органам прилетать на вертолете в тайгу и контр-
олировать». Ранее в ЛУКОЙЛе заявляли „Ъ“, что установ-
ление таких зон на объектах компании (АЗС, скважины и 
т. д.) оценивают в 1 млрд руб. Доцент кафедры «Экология и 
химическая технология» ЮУрГУ Светлана Ницкая согла-
шается: «Надо помнить, что основное назначение СЗЗ — 
ограждение жилых районов от влияния предприятий».

Однако главное новшество заключается в том, что до-
кумент впервые вводит необходимость установления 
СЗЗ в отношении автомобильных дорог и железнодо-
рожных линий. В проекте уточняется: в случае превыше-
ния санитарно-эпидемиологических требований за гра-
ницами полосы отвода таких объектов. Это вызвало него-
дование бизнеса. Глава ОАО РЖД Олег Белозеров в письме 
Дмитрию Козаку жалуется на необходимость проведения 
ряда обязательных исследований и процедур, посколь-
ку «79% линейных и 82% стационарных объектов инфра-
структуры ж/д транспорта находятся в границах город-
ских и сельских поселений». Так, в ОАО РЖД заявляют, что 
на разработку проектов потребуется около 103 млрд руб. 

«Одновременно с этим принятие указанного проекта по-
становления в предлагаемой редакции повлечет за собой 
необходимость выкупа компанией жилых и иных объ-
ектов недвижимости, а также возмещение затрат на пре-
кращение прав на земельные участки, расположенные 
в границах СЗЗ»,— говорится в письме. При этом расхо-
ды ОАО РЖД «могут исчисляться триллионами рублей». В 
аппарате вице-премьера не смогли оперативно ответить 
на вопросы „Ъ“. В ОАО РЖД отказались от комментариев.

„Ъ“ отправил запрос в Минтранс с просьбой оценить 
объем аналогичных расходов для автомобильных до-
рог. Там лишь ответили, что «документ Роспотребнад-
зора находится на рассмотрении». Проведенное год на-
зад исследование «Гринписа России» показало, что в го-
родах-миллионниках воздух вблизи автодорог с интен-
сивным движением загрязнен диоксидом азота (см. „Ъ“ 
от 16 октября 2018 года). Так, в Москве 21 из 78 измери-
тельных трубок показали концентрацию диоксида азо-
та выше ПДК (11 из них находились на расстоянии ме-
нее 20 м от автодорог). В «Гринписе» приветствуют по-
добные новшества, однако обращают внимание на труд-

ности. «Города уже застроены, и вряд ли речь идет об их 
глобальной реконструкции,— говорит эксперт „Гринпи-
са“ Василий Яблоков.— Из возможных способов реали-
зации — сужение дорог до размера, когда поток машин 
не оказывает влияния на ближайшие жилые застройки, 
а также создание зон с пониженными разрешенными 
выбросами». «Когда прокладывалось Третье транспорт-
ное кольцо в Москве, были выполнены работы по мини-
мизации рисков для населения,— сообщил „Ъ“ заведую-
щий лабораторией прогнозирования качества окружаю-
щей среды и здоровья населения Института народнохо-
зяйственного прогнозирования РАН Борис Ревич.— Тог-
да были установлены шумозащитные экраны, сделано 
озеленение, других мер пока не придумали. Риски оста-
лись, но стали намного меньше». Впрочем, эксперт счи-
тает, что требование установить зоны в отношении авто-
дорог требует дополнительного обоснования, посколь-
ку такая практика вводится впервые.

В Роспотребнадзоре ответили лишь, что «вопросы на-
ходятся на рассмотрении и в процессе согласования».

Анна Васильева

Тверскую разгоняют до Болотной
«Власти подают сигналы проте-

стующим: бойтесь выходить, мы 
за вами следим, мы к вам придем 
и будем привлекать к ответствен-
ности. Других инструментов сни-
зить протестную активность у вла-
стей сейчас нет,— сказал „Ъ“ гла-
ва юридической службы правоза-
щитного проекта „Апология про-
теста“ Алексей Глухов.— Цели вла-
стей ровно такие же, как и в 2012 
году, когда возбуждение уголовно-
го дела о массовых беспорядках на 
Болотной площади повлекло десят-
ки задержанных и посадки. Однако 
у протестующих сегодня есть вну-
тренняя готовность к уголовным 
делам, а охлаждающего эффекта от 
возбуждения дела по 212-й статье 
ждать не стоит».

«Власть мечется»,— квалифици-
рует настроения в московской мэ-
рии политолог Аббас Галлямов. По 
его мнению, там принято решение 
реализовать сразу два сценария: и 
либеральный, и силовой. При пер-
вом оппозиционерам предлагает-
ся выйти на согласованную акцию 
протеста 3 августа на проспект Са-
харова. При втором — достигается 
цель «запугать часть протестующих, 
желающих выходить на улицы» в 
качестве участников несанкциони-
рованных митингов. «Идти однов-
ременно двумя путями приходит-
ся потому, что обычное запугива-
ние пока не сработало: на неразре-
шенное мероприятие в прошлую 
субботу вышло столько же людей, 
что и на разрешенное неделей рань-
ше»,— рассказал „Ъ“ господин Гал-
лямов. Эксперт также не исключает 
возможность «раскола» оппозиции: 
«умеренные захотят выйти на Саха-
рова, а радикальные — на Лубянку». 

Напомним, во вторник провали-
лись переговоры между Либертари-
анской партией России (ЛПР) и мэ-
рией Москвы. Предполагалось, что 
ЛПР и правительство договорятся о 
месте для митинга 3 августа, одна-
ко мэрия не утвердила желаемую 
оппозицией Лубянскую площадь, а 
те, в свою очередь, не согласились 
на альтернативный проспект Саха-
рова. На выходе из мэрии полици-
ей был задержан лидер ЛПР Миха-
ил Светов, которому вменяется ч. 8 
ст. 20.2 КоАП РФ («Нарушение уста-
новленного порядка организации 
либо проведения собрания, митин-
га, демонстрации, шествия или пи-
кетирования»). Задержание госпо-
дина Светова связано с его участи-
ем во встрече незарегистрирован-
ных кандидатов в Московскую го-

родскую думу (МГД) с избирателя-
ми на Трубной площади 16 июля, 
считает Алексей Глухов. По его сло-
вам, это еще один «сигнал власти», 

который должен в том числе напу-
гать тех, кто собирается принять 
участие в несогласованном митин-
ге 3 августа. 

Глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин 
не считает тактику властей силовой 
и тем более направленной на запу-
гивание. «Задача власти — обеспе-
чить нормальную жизнь в городе, 
бесперебойное функционирова-
ние всей городской инфраструкту-
ры, безопасность москвичей и нор-
мальное проведение избиратель-
ной кампании,— пояснил он.— 
Все это регламентируется законо-
дательством, которое, кстати, ни-
кем не было оспорено, например, в 
Конституционном суде. Когда орга-
низаторы протестных акций выш-
ли за рамки закона, они понимали, 
что столкнутся с противодействием 
сил правопорядка». По его словам, 
«организаторы митинга 27 июля 
(пока не установленные СКР.— „Ъ“) 
понимали, что реальных основа-
ний для восстановления регистра-
ции в качестве кандидатов недоста-
точно, и решили продать свой про-
вал подороже»: «Как еще может ре-
агировать власть на противоправ-
ные действия? Бросать взрывпаке-
ты, перекрывать дороги, нападать 
на полицейских нельзя».

В разговоре с „Ъ“ адвокат Ан-
тон Пуляев также провел парал-
лель между «делом 27 июля» и «де-
лом Болотной площади». «После со-
бытий на Болотной площади также 
было возбуждено уголовное дело 
по ст. 212 УК РФ. Несколько лет по-
сле этого длилось расследование, и 
к уголовной ответственности в ре-
зультате было привлечено несколь-
ко десятков человек. Основная 
часть из них была привлечена по 
ч. 2 ст. 212 УК РФ — за участие в мас-
совых беспорядках,— напомнил го-
сподин Пуляев.— Как и тогда, сей-
час возбуждение уголовного дела 
открывает возможность для прове-
дения гораздо большего комплекса 
мероприятий, нежели в случае, ког-
да уголовное дело не возбуждено». 

Юристы проекта «Апология про-
теста» уже подготовили памятку 
для тех, кто участвовал в митинге 
27 июля: «подготовьтесь к обыску», 
«отказывайтесь от дачи показаний», 
«не признавайте вину». «Признание 
вины — прямая дорога в тюрьму. 
Оно не обеспечивает смягчения на-
казания,— объяснил автор памят-
ки Алексей Глухов.— „Болотное де-
ло“ показало, что все, кто призна-
вал вину и соглашался на сделку со 
следствием, шел по особому поряд-
ку (материалы дела суды рассматри-
вали в особом порядке.— „Ъ“). Все в 
итоге сидели в СИЗО, получили ре-
альные сроки».

Мария Старикова

Вчера Тверской суд Москвы арестовал Дмитрия Гудкова  
на 30 суток за организацию несанкционированной акции  
14 июля. Не исключено, что оппозиционера ждут  
новые обвинения  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

К О Н Т Е К С Т
К А К  И  З А  Ч Т О  С У Д И Л И  Ф И Г У Р А Н Т О В  
« Б О Л О Т Н О Г О  Д Е Л А »

Фигурантами уголовного дела о массовых беспорядках (ст. 212 УК РФ) и случаях примене-
ния насилия в отношении представителя власти (ст. 318 УК РФ) во время акции протеста 
на Болотной площади 6 мая 2012 года стали 34 человека. Ни один из подсудимых по этому 
делу не был оправдан судом. Самые суровые приговоры (по 4,5 года лишения свободы) 
были вынесены подмосковному бизнесмену Максиму Лузянину (за участие в беспоряд-
ках и применение насилия к полицейским), а также оппозиционерам Сергею Удальцову 
и Леониду Развозжаеву (за организацию массовых беспорядков).

13 человек не до конца отбыли срок заключения и в 2013–2014 годах были отпуще-
ны по амнистии, объявленной к 20-летию Конституции. Аресты обвиняемых продолжались 
в 2015 и 2016 годах. К январю 2018 года все осужденные по «болотному делу» 
были освобождены. Последним стал Максим Панфилов, которого 22 января 2018 года 
перевели с принудительного лечения в психиатрическом стационаре на амбулаторное.
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Пожизненным лишением свободы 
для двух подсудимых и заключени-
ем в колонию строгого режима на сро-
ки от 18 до 23 лет еще пятерых завер-
шился в Московском окружном военном 
суде (МОВС) процесс по делу участни-
ков брянской банды Николая Емелья-
нова (Емеля). В общей сложности раз-
ветвленной преступной группировке 
приписывают десятки убийств, но ны-
нешние фигуранты обвинялись в шести 
заказных расправах над другими лиде-
рами криминального мира. Сам Емеля 
еще в 2009 году скрылся от правоохра-
нителей и до сих пор находится в ро-
зыске. Подсудимые вины не признали, 
называя выдвинутые против них обви-
нения оговором.

О том, что в Бутырском суде столицы (по 
решению Верховного суда РФ МОВС прово-
дил здесь выездное заседание) огласят при-
говор членам особо опасной банды, было 
ясно уже при входе. У подъезда, а также пе-
ред залом заседаний дежурили усиленные 
наряды полиции с автоматами, приставы и 
кинолог с собакой. На оглашение приговора 
пришли около двух десятков потерпевших 
и родных подсудимых. Последние постоян-
но пытались через спины силовиков пооб-
щаться с обвиняемыми, по репликам было 
ясно, что на благополучный исход процесса 
ни те ни другие не рассчитывали. Дело в том, 
что несколько дней назад присяжные МОВС 
признали всех подсудимых — Игоря Галан-
цева, Сергея Новгородова, Игоря Семенова, 
Андрея Гурова, Олега Терешина, Геннадия 
Баронова и Петра Турлаева — в зависимости 
от роли каждого виновными в организации 
преступного сообщества или участии в нем 
(ст. 210 УК РФ), бандитизме (ст. 209), убий-
ствах (ст. 105), незаконном обороте оружия 
(ст. 222) и посягательстве на жизнь сотруд-

ника правоохранительного органа (ст. 317). 
Отметим, что это был второй процесс по де-
лу этих фигурантов: в 2015 году присяжные 
того же МОВС оправдали почти всех членов 
банды. Прокуратура опротестовала приго-
вор, и Верховный суд вернул дело на новое 
рассмотрение, посчитав, что процесс прохо-
дил с нарушениями УПК, а присяжные и сви-
детели подвергались давлению и угрозам.

На этот раз после вынесения обвинитель-
ного вердикта прокуроры запросили для ли-
дера «бригады» киллеров Игоря Галанцева 
(Гэлл) и штатного исполнителя убийств Сер-
гея Новгородова пожизненное заключение, 
а для их сообщников, участвовавших в напа-
дениях и выслеживавших жертв,— от 20 до 
25 лет колонии строгого режима.

В начале оглашения приговора пред-
седательствующий Михаил Кудашкин на-
помнил, что вердиктом присяжных подсу-
димые были признаны виновными во всех 
шести вменявшихся им следствием убий-
ствах. Во всех случаях речь шла о заказных 
расправах над лидерами других крими-
нальных группировок. Первый эпизод ка-
сается убийства в 2003 году в Брянске кри-
минального авторитета Василия Богдано-
ва (Басист): он был расстрелян возле кафе 
«Шанс» из автомата, когда вышел покурить. 
В январе 2004 года в своей квартире был за-
стрелен другой «авторитет», некий Сулуков. 
В этом случае киллер втерся в доверие к жер-
тве, и тот беспрепятственно впустил его к се-
бе домой. В дальнейшем киллер неожидан-
но явился в милицию с явкой с повинной, и 
раскаявшемуся бандиту выделили охрану. 
Однако в январе 2005 года он решил неза-
метно от всех съездить в Обнинск, где и был 
расстрелян выследившими его бывшими 
коллегами. А спустя полгода члены банды 
застрелили возле кафе в поселке Сечь (Брян-
ская область) еще одного криминального ав-

торитета Василия Петрова, возглавлявшего 
группировку спортсменов-боксеров. Следу-
ющее убийство «бригада» совершила в ию-
не 2006 года, ликвидировав лидера местной 
чечено-дагестанской группировки Виктора 
Магамедова (Гриня), незадолго до этого раз-
ругавшегося с Николаем Емельяновым. На-
конец, спустя еще год возле здания Бежиц-
кого райсуда в Брянске бандиты расстреля-
ли местного криминального авторитета Ан-
дрея Бадия, также не поладившего с Емелей.

Кроме того, Петр Турлаев обвинялся в 
том, что тяжело ранил в 2003 году из трав-
матического пистолета двух милиционе-
ров, потребовавших у него документы для 
проверки.

В результате председательствующий при-
говорил Игоря Галанцева и Сергея Новгоро-
дова к пожизненному заключению, Генна-
дия Баронова и Петра Турлаева — к 21 году 
колонии, Игоря Семенова — к 19 годам, а Ан-
дрея Гурова, Олега Терешина — к 18 годам 
колонии. При этом суд удовлетворил заяв-
ленные в суде потерпевшими иски о выпла-
те компенсаций потерпевшим.

Подсудимые и их защитники намерены 
обжаловать приговор. В частности, по мне-
нию защиты, обвинение строилось лишь 
на показаниях свидетелей, часто их меняв-
ших. Зато, говорят адвокаты, когда свидете-
ли начинали говорить о давлении со сторо-
ны следствия, председательствующий яко-
бы прерывал их и требовал вывода присяж-
ных в совещательную комнату на том осно-
вании, что это «процессуальные вопросы». 
Защита считает, что таким образом наруша-
лись норы УПК.

Алексей Соковнин

Емелю оставили без «бригады»
Два члена банды получили пожизненное заключение,  
остальные — длительные сроки

Как стало известно „Ъ“, МВД России 
проводит доследственную проверку  
нескольких сделок по продаже бензина  
и дизельного топлива, проведенных  
Антипинским НПЗ в 2017 году. Если 
предположения правоохранителей, 
что топливо продавалось по заведомо 
заниженным ценам, в результате чего 
предприятию был причинен ущерб при-
мерно на $66 млн, подтвердятся, главе 
группы «Новый поток», ранее владевшей 
НПЗ, Дмитрию Мазурову, который уже 
находится под арестом по делу о невоз-
врате кредитов Сбербанку, а также экс-
гендиректору нефтеперерабатывающе-
го завода Геннадию Лисовиченко может 
быть предъявлено обвинение в особо  
крупном мошенничестве. Кроме того, 
по данным источников „Ъ“, силовики 
проверяют действия фигурантов на на-
личие признаков организованного пре-
ступного сообщества. В группе «Новый 
поток» изучаемые полицейскими сделки 
называют законными.

По данным информированных источни-
ков „Ъ“ в силовых структурах, заявление в 
следственный департамент МВД было пода-
но представителями правового управления 
Сбербанка, которое инициировало и про-
верку по факту невозврата кредита, завер-
шившуюся возбуждением дела в отношении 
Дмитрия Мазурова. Как сообщал ранее „Ъ“, в 
настоящий момент Дмитрий Мазуров обви-
няется в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). 15 июля он был задержан в аэ-
ропорту при возвращении из заграничной 
командировки, а затем Тверской суд столи-
цы санкционировал его арест.

По словам собеседников „Ъ“, в своем за-
явлении юристы Сбербанка просят при-
влечь к ответственности не только Дмитрия 
Мазурова, но и бывшего гендиректора НПЗ 

Геннадия Лисовиченко, поскольку тот осу-
ществлял оперативное управление пред-
приятием в период, к которому относятся 
проверяемые сделки. Эти же имена, отме-
тим, фигурировали и в заявлении Сбербан-
ка, касавшемся невозврата кредита, причем 
бывших бенефициара и руководителя НПЗ 
тогда просили привлечь к ответственности 
по статьям о мошенничестве в сфере креди-
тования (ст. 159.1 УК РФ), преднамеренном 
банкротстве предприятия (ст. 196 УК РФ), 
уклонении от исполнения обязанностей 
по репатриации денежных средств в ино-
странной валюте или валюте РФ (ст. 193 УК 

РФ), а также в создании преступного сооб-
щества и участии в нем (ст. 210 УК РФ).

По словам собеседников „Ъ“, на этот раз 
претензии к Дмитрию Мазурову и Геннадию 
Лисовиченко связаны с двумя контрактами, 
заключенными Антипинским НПЗ (о теку-
щем финансовом положении НПЗ см. стр. 9)  
со швейцарской фирмой New Stream Trading 
AG. Как утверждают заявители, эта компа-
ния фактически принадлежит Дмитрию Ма-
зурову, а номинально ею владеет его сестра 
Ксения. Через эту структуру, говорится в за-
явлении, в течение нескольких лет часть го-
товой продукции НПЗ продавалась по цене 
значительно ниже рыночной. В частности, 
предметом изучения правоохранителями 
является контракт по продаже 0,87 тонн БГС 
по $444 за тонну, хотя ее рыночная цена, по 

данным заявителей, ссылающихся на неза-
висимых экспертов, на тот момент составля-
ла $475. Общая сумма этой сделки равнялась 
$386 млн, а ущерб, причиненный предпри-
ятию, представители Сбербанка, по словам 
источников „Ъ“ в силовых ведомствах, оце-
нили почти в $27 млн. Еще один контракт 
касался продажи той же компании 0,89 млн 
тонн дизтоплива «Евро-5» по $450 за тонну 
вместо тогдашней средневзвешенной цены 
$494. В данном случае ущерб предваритель-
но оценен более чем в $39 млн. «Следователи 
МВД проверяют версию о том, что в данном 
случае были совершены как мошенничест-
во, так и незаконный вывод средств за гра-
ницу»,— пояснил источник „Ъ“.

Силовики, по данным источников „Ъ“, в 
перспективе намерены проверить все сдел-
ки по продаже топлива за 2015–2018 годы, 
хотя, по их словам, трудность расследования 
состоит в том, что многие документы либо 
находятся неизвестно где, либо их невоз-
можно прочитать, так как в серверах они за-
ражены вирусами.

Отметим, что сейчас в Тюмени областное 
управление Следственного комитета Рос-
сии (СКР) ведет свое расследование махи-
наций на Антипинском НПЗ. По некоторым 
данным, заявителем в данном случае высту-
пал преемник Геннадия Лисовиченко на по-
сту гендиректора завода Максим Андриа-
сов. По материалам дела, некоторое время 
назад Геннадий Лисовиченко искусственно 
создал долг НПЗ перед сторонней коммер-
ческой структурой и якобы в порядке вза-
имозачетов передал ей по заниженной сто-
имости подъездной путь №12 к предприя-
тию, разрушив тем самым единый желез-
нодорожный узел. После этого, по данным 
следствия, завод стал арендовать эти желез-
нодорожные пути за 3 млн руб. в месяц. В 
общей сложности, как считают следователи 

СКР, НПЗ в данном случае причинен ущерб 
более чем на 35 млн руб. Уголовное дело рас-
следуется по статье о злоупотреблении пол-
номочиями (ч. 1 201 УК РФ). И хотя эта статья 
не является «арестной», Геннадий Лисови-
ченко, как пояснили в СКР, скрылся за гра-
ницей, а потому его намереваются объявить 
в международный розыск.

Отметим, что Геннадий Лисовиченко, до 
работы в НПЗ 18 лет прослуживший в орга-
нах прокуратуры, после своего увольнения 
в конце прошлого года подал иск в Ленин-
ский райсуд Тюмени о выплате ему «золото-
го парашюта» при уходе с должности, якобы 
предусмотренного постановлением совета 
директоров НПЗ от 2008 года. Сумма требо-
вания составляет $10 млн плюс штраф за не-
своевременную выплату. Впрочем, суд пока 
отложил решение этого вопроса, в частно-
сти, из-за того, что в иске обнаружилось мно-
го ошибок, в том числе с датами.

В пресс-службе Сбербанка „Ъ“ подтверди-
ли подачу еще одного заявления в правоох-
ранительные органы в отношении Дмитрия 
Мазурова, Геннадия Лисовиченко и «других 
лиц». Однако от других комментариев там 
воздержались, сославшись на нежелание 
помешать расследованию уголовного дела и 
ходу доследственной проверки.

В свою очередь, представители господи-
на Мазурова пояснили „Ъ“, что «все усло-
вия реализации Антипинским НПЗ нефте-
продуктов в адрес New Stream Trading бы-
ли по требованию ПАО „Сбербанк России“ 
записаны в синдицированном контракте от 
16 декабря 2013 года. В данном контракте 
были определены и трейдинговая маржа, 
и процесс формирования цены. АО „Анти-
пинский НПЗ“ полностью исполняло усло-
вия указанного контракта, ни разу не нару-
шив его положения».

Сергей Сергеев, Дмитрий Козлов

В дело Дмитрия Мазурова подливают дизтоплива
МВД проверяет две сделки Антипинского НПЗ 2017 года

Как стало известно „Ъ“, вышел на меж-
дународный уровень процесс розыска 
объектов недвижимости, нажитых об-
виняемым в должностных преступлени-
ях корыстной направленности экс-гла-
вой администрации Клинского района 
Московской области Александром По-
стриганем. Добившись судебного аре-
ста более 400 оформленных преимуще-
ственно на родственников чиновника 
земельных наделов и особняков в Рос-
сии, СКР нашел его отель в Испании. За-
ведение тоже попало под арест. Правда, 
сделки с европейской гостиницей пока 
запретил только городской суд Клина.

Как пояснил на заседании суда разбира-
ющийся с уголовными делами Александра 
Постриганя следователь ГСУ СКР по Москов-
ской области, обнаружить испанскую недви-
жимость обвиняемого удалось не сразу и в 
общем-то случайно. О ее наличии следствию 
рассказал один из свидетелей по делу Атабек 
Касумов, состоявший в доверительных отно-
шениях с фигурантом дела. По словам госпо-
дина Касумова, еще лет 15 назад глава рай-
она фиктивно переоформил на него поло-
вину долей в принадлежащей ему компа-
нии, владеющей отелем Roger de Flor Palace 
в поселке Льорет-де-Мар в испанской Ката-
лонии. Суд ходатайство удовлетворил, за-
претив номинальному владельцу Касумову 
совершать любые сделки с европейской не-
движимостью, пока идет предварительное 
следствие по делу господина Постриганя.

Отметим, что борьба за собственность 
бывшего главы администрации Клинско-
го района ведется целый год — с момента 
его задержания и ареста 29 июня 2018 го-
да. По версии следствия, чиновник, руко-
водивший районом с 1992 по 2014 год, вы-
строил систему коммерческих взаимоотно-
шений с местными девелоперами, позво-
ляя им вводить в эксплуатацию недостроен-
ные или возведенные с грубыми нарушени-
ями проектной документации дома. Ему ин-
криминируется пять преступлений корыст-
ной направленности, в числе которых два 
эпизода злоупотребления должностными 
полномочиями, одно превышение этих же 
полномочий, служебный подлог и получе-
ние особо крупной взятки (ст. 285, 286, 292 
и 290 УК РФ). Ущерб, нанесенный господи-
ном Постриганем государству, как следует 
из предъявленного ему сегодняшней адми-
нистрацией Клинского района иска, состав-
ляет 34 млн руб.

Куда более впечатляющим оказался спи-
сок обнаруженной у обвиняемого недвижи-
мости. Как полагает следствие, господин По-
стригань владел 407 объектами, в числе ко-
торых главным образом особняки, нежилые 
здания и земельные наделы в Клинском рай-
оне, отель в Сочи и две усадьбы общей пло-
щадью 2,5 тыс. кв. м в Астраханской области. 
При этом большую часть своих владений чи-
новник-латифундист, по версии следствия, 
оформил на родственников и друзей — сы-
на, дочь, бывшую и действующую жен, а так-
же четырех приятелей.

Это обстоятельство и послужило поводом 
для целой череды судебных тяжб: номиналь-
ные владельцы недвижимости не захотели 
с ней расставаться и оспорили вынесенные 

Клинским горсудом решения в высших ин-
станциях. Истцы утверждали, что являются 
реальными, а не номинальными владель-
цами спорного имущества, но следствию в 
итоге удалось доказать, что без помощи вли-
ятельного Александра Постриганя они ни-
как не могли его приобрести. Так, например, 
было установлено, что гражданская жена об-
виняемого Наталья Палий за последние 19 
лет получила официальный доход в размере 
17 млн руб., а недвижимости приобрела на 
310 млн руб. Дочь чиновника, Наталья Ара-
келова, заработала за это же время меньше 
миллиона рублей, а купила имущества на 
22 млн руб. Самым же состоятельным из род-
ственников обвиняемого оказался его сын 
Валерий: 49-летний Постригань-младший, 
как полагает следствие, скупал государст-
венную собственность на средства, получен-
ные от противозаконной деятельности отца, 
и приобрел таким образом 198 объектов не-
движимости на общую сумму 404,3 млн руб.

Еще одним аргументом истцов стала не-
соразмерность заявленных требований при-
чиненному ущербу. Сегодня Генпрокурату-
ра требует взыскать в доход государства 1699 
предположительно принадлежащих госпо-
дину Постриганю объектов на общую сум-
му около 9 млрд руб., в то время как клин-
ская администрация заявила своему бывше-
му главе иск всего на 34 млн руб.

Между тем представителю ГСУ СКР уда-
лось убедить Клинский городской суд в том, 
что эта сумма была потрачена только на экс-
тренные мероприятия — «усиление кон-
структива» лишь одного из построенных 
при Александре Постригане домов в Клину, 
расположенного по адресу: ул. Центральная, 
41 к. 2. Работы, по версии следствия, были 
проведены в авральном порядке, чтобы не 
допустить обрушения здания. Полная же ре-
конструкция этого дома для приведения его 
в соответствие с проектом, как полагает ГСУ 
СКР, превысит стоимость строительства. Та-
кая же перспектива, по мнению следствия, 
и у остальных 17 построенных при бывшем 
главе администрации многоквартирных до-
мов в Клину, поэтому общая сумма нанесен-
ного господином Постриганем ущерба ока-
жется никак не меньше 2 млрд руб.

Наконец, представитель следствия на-
помнил, что размер обеспечительной по 
уголовному делу меры можно посчитать и 
иным способом — от суммы взятки, полу-
ченной обвиняемым. По версии ГСУ Мосо-
бласти, в 2010 году господин Постригань по-
лучил от представителя компании-застрой-
щика ОАО «Клинстройдеталь» взятку строй-
материалами на сумму 36,7 млн руб.— «за со-
действие в получении в аренду земельного 
участка и общее покровительство при стро-
ительстве и вводе в эксплуатацию шести жи-
лых домов». Штраф за это преступление — 
в случае, если разбирающийся с уголовным 
делом по существу суд решит ограничиться 
административным наказанием,— может 
составить до 3,67 млрд руб.

Клинский городской и несколько судов 
высших инстанций в итоге согласились с 
мнением следствия и надзора. Все имуще-
ство Александра Постриганя и его родствен-
ников, таким образом, осталось под арестом.

Сергей Машкин

К клинской недвижимости 
пристроили  
испанский отель
Суд арестовал зарубежную собственность  
экс-главы района Подмосковья

Участников банды Николая 
Емельянова признали виновными 
в убийствах только на повторном 
процессе   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

В деле Дмитрия Мазурова  
по заявлению Сбербанка могут  
появиться новые эпизоды 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА





Индо-Тихоокеанскому партнерству очерчивают границы
Каким США, Россия и АСЕАН видят будущее сотрудничества в регионе

Глава МИД РФ Сергей Лавров во втор-
ник прилетел в Бангкок, где примет учас-
тие в мероприятиях по линии Ассоциа-
ции стран Юго-Восточной Азии (АСЕАН). 
Там же будет находиться и госсекретарь 
США Майкл Помпео, которому предста-
вится возможность донести до коллег 
суть продвигаемой Вашингтоном кон-
цепции Индо-Тихоокеанского  региона 
(ИТР). Почему она не устраивает Рос-
сию и как это понятие трактуют страны 
АСЕАН, выяснял в Бангкоке корреспон-
дент „Ъ“ Павел Тарасенко.

Визит в Бангкок Сергей Лавров начал 
со встреч с главой МИД Таиланда Доном 
Праматвинаем и премьер-министром этой 
страны Праютом Чан-Оча. Последний при-
шел к власти в 2014 году после военного пе-
реворота, а в этом году вместе с соратни-
ками по партии выиграл парламентские 
выборы. Как отметили в преддверии этих 
встреч в МИД РФ, отношения стран отли-
чают «насыщенный политический диа-
лог, плодотворное сотрудничество в торго-
во-инвестиционной и гуманитарных сфе-
рах, эффективная координация в миро-
вых делах». Сергей Лавров рассказал жур-
налистам, что в 2018 году объем взаимно-
го товарооборота вырос на 17% по сравне-
нию с 2017 годом и достиг $2,6 млрд. «Эта 
тенденция продолжается в этом году»,— 
добавил он. В МИД РФ также утверждают, 
что «в русле укрепления взаимного дове-
рия развивается военное сотрудничество», 
«растет интерес таиландцев к учебе в рос-
сийских вузах», увеличивается число ту-
ристов из РФ, посещающих королевство 
(в 2018 году — 1,5 млн человек). По вопро-
сам международной политики, как особо 
подчеркнул Сергей Лавров, позиции РФ 
и Таиланда «близки или совпадают».

В повестке визита российского минист-
ра — целый ряд двусторонних встреч с кол-
легами из Юго-Восточной Азии и других 
регионов. Но переговоры, к которым мог-
ло бы быть приковано максимальное вни-
мание, похоже, не состоятся. Бангкок в эти 
дни посетит и другой участник связанных 
с АСЕАН форматов — Регионального фору-
ма по безопасности (десять стран Юго-Вос-
точной Азии + 17 партнеров) и Восточноа-
зиатского саммита («десятка» + восемь парт-
неров) — госсекретарь США Майкл Пом-
пео. Ранее в МИД РФ не исключали возмож-
ности встречи с ним Сергея Лаврова, тем 
более что с предшественниками господи-

на Помпео — Рексом Тиллерсоном и Джо-
ном Керри — он традиционно встречался 
на полях мероприятий АСЕАН. Но накану-
не замглавы МИД РФ Сергей Рябков оценил 
вероятность встречи как небольшую, пояс-
нив: «Графики глав внешнеполитических 
ведомств не состыкованы».

Между тем о США и их политике участ-
ники двусторонних и многосторонних 

встреч в Бангкоке вспоминают постоян-
но. Страны Юго-Восточной Азии беспоко-
ит американо-китайская торговая война, 
которая может серьезно навредить эко-
номике региона и обострить противоре-
чия между государствами—членами ассо-
циации (Бруней, Лаос и Камбоджа тяготе-
ют к Китаю, в то время как другие страны, 
имеющие с ним территориальные споры, 
считают его скорее соперником и вероят-
ным противником). Одним из проявлений 
растущего противостояния между США 
и КНР Пекин и его сторонники считают 
продвигаемую Вашингтоном концепцию 
«свободного и открытого» Индо-Тихооке-
анского региона, призванную заменить 
формат Азиатско-Тихоокеанского регио-
на (АТР). 2 июля прошлого года тогдашний 

глава Пентагона Джеймс Мэттис пояснял: 
концепция подразумевает, в частности, 
оказание американцами помощи партне-
рам «в деле создания морского потенциа-
ла и обеспечения соблюдения норм права 
с целью мониторинга и защиты существу-
ющего порядка на море», усиление интег-
рации вооруженных сил, укрепление вер-
ховенства права и гражданского общест-
ва, а также «развитие экономики на осно-
ве частного сектора». В ИТР американцами 
включаются страны АСЕАН, Австралия, 
Индия и Япония.

В Москве, как и в Пекине, к этой концеп-
ции относятся с подозрением. Сергей Лав-
ров ранее не раз отмечал: продвигая фор-
мат ИТР, США пытаются «затянуть Индию 
в противостояние с Китаем», добавить ту-

да «на все согласных австралийцев» и япон-
цев, а также лишить АСЕАН центральной 
роли в решении региональных проблем 
безопасности. Вчера по итогам перегово-
ров с Доном Праматвинаем министр отме-
тил: «Россия выступает за продолжение ра-
боты по выстраиванию в Азиатско-Тихооке-
анском регионе адекватной современным 
реалиям архитектуры равной и недели-
мой безопасности, которая ориентирована 
на обеспечение мира и стабильности для 
всех без исключения государств региона». 
И добавил, не называя имен: «Эта структура 
формируется изначально и весьма успеш-
но при ведущей роли АСЕАН. Но мы видим 
предпринимаемые некоторыми странами 
попытки размыть эту структуру, возглавля-
емую асеановскими друзьями, и мы такие 
попытки не принимаем».

В АСЕАН против самого термина «Ин-
до-Тихоокеанский регион» не возражают, 
но трактуют его иначе, чем США. Единые 
подходы были согласованы на июньском 
саммите ассоциации, который также со-
стоялся в Бангкоке. В частности, в заявле-
нии лидеров государств была зафиксирова-
на необходимость «усиления ведущей роли 
АСЕАН в установлении отношений с внеш-
ними партнерами в регионе». «Механизмы 
под руководством АСЕАН могут служить 
платформой для диалога и осуществления 
сотрудничества в ИТР»,— отмечалось в до-
кументе. Из него же следовало, что о проти-
вопоставлении АТР и ИТР речи не идет. Еще 
одно отличие от американского подхода со-
стоит в том, что вопросы соблюдения прав 
человека оставлены за скобками.

«Принятая на саммите АСЕАН деклара-
ция Россию скорее устраивает,— заявил 
„Ъ“ заведующий центром изучения Юго-
Восточной Азии, Австралии и Океании Ин-
ститута востоковедения РАН Дмитрий Мо-
сяков.— Американская позиция заключа-
ется в том, чтобы фактически сделать реги-
он военным блоком, театром военных дей-
ствий, направленных на изоляцию Китая. 
АСЕАН же нацелена на создание инклю-
зивного пространства, чем-то напоминаю-
щего Азиатско-Тихоокеанское экономиче-
ское сотрудничество. Это то, в чем Россия 
может участвовать и искать для себя под-
ходящие ниши». О том, какими именно 
они могут быть, Сергей Лавров наверняка 
скажет в среду, в ходе своего выступления 
на министерском заседании в формате Рос-
сия—АСЕАН.

Встреча Сергея Лаврова 
с его таиландским коллегой 
Доном Праматвинаем прошла 
в дружественной обстановке, 
поскольку позиции двух 
стран по многим вопросам, 
как подчеркнул глава МИД РФ, 
«близки или совпадают»   
ФОТО REUTERS

Конгрессмены недосчитались 
санкций за Солсбери
Американские законодатели  
требуют новых мер против России

Руководитель комитета по внеш-
ней политике Палаты предста-
вителей Конгресса США демо-
крат Элиот Энгел и член комитета 
республиканец Майкл Маккол 
призвали президента страны 
Дональда Трампа «немедлен-
но наложить на Россию допол-
нительные санкции» за приме-
нение отравляющих веществ 
в Великобритании. Конгрессме-
ны выразили возмущение тем, 
что, несмотря на решение Госде-
партамента США, новые санкции 
так и не последовали, хотя долж-
ны были быть введены еще в ноя-
бре прошлого года. При этом, как 
стало известно почти две неде-
ли назад, новый санкционный па-
кет был готов уже в марте, но ре-
шение руководства страны о его 
применении до сих пор не при-
нято. Примеча тельно, что авто-
ры  открытого письма президенту 
США в тот же день опубликова-
ли на сайте комитета заявление 
с осуждением разгона акций оп-
позиции в Москве.

«Мы глубоко обеспокоены тем, 
что на Россию не были наложены 
санкции за применение химическо-
го оружия в соответствии с закона-
ми США,— пишут авторы открытого 
письма президенту США.— Мы при-
зываем вас (Дональда Трампа.— „Ъ“) 
немедленно наложить их, чтобы 
привлечь Россию к ответственности 
за это наглое поведение».

Элиот Энгел и Майкл Маккол ука-
зывают на то, что, согласно принято-
му 6 августа 2018 года решению Гос-
департамента США, имевшая место 
в марте 2018 года в британском горо-
де Солсбери атака, в ходе которой по-
страдали Сергей и Юлия Скрипаль, 
нарушала Акт 1991 года о контроле 
и уничтожении химического и би-
ологического оружия. Именно поэ-
тому на Россию тогда были наложе-
ны американские санкции. Авторы 
отмечают, что большая часть этих 
санкций (запрет на продажу в Рос-
сию оружия, приостановка помощи 
развитию и т. п.) была неактуальна: 
они либо уже действовали за собы-
тия на Украине 2014 года, либо бы-
ли неприменимы.

В соответствии с Актом 1991 года 
США должны были после первого ра-
унда санкций подождать три месяца, 
после чего наложить повторные ог-
раничения в случае, если президент 

США в письменной форме не убедит 
Конгресс, что страна-нарушитель 
исправилась и больше химическое 
оружие не использует. Второй раунд 
ограничений куда жестче первого: 
президент США должен выбрать как 
минимум три из шести видов нака-
зания и применить их. В их числе — 
понижение уровня дипотношений 
или разрыв дипломатических свя-
зей, запрет принадлежащим вла-
стям страны-нарушителя авиапере-
возчикам (таковым является, к при-
меру, «Аэрофлот») приземляться 
в США и запрет на экспорт в РФ всех 
товаров, кроме продовольствия.

Москва с самого начала отрица-
ла любую причастность к отравле-
нию в Солсбери. 4 марта этого года, 
к годовщине происшествия россий-
ское посольство в Великобритании 
выпустило 50-страничный доклад 

«Солсбери: вопросы без ответов». 
В нем сообщалось, что все обвине-
ния в причастности российских 
спецслужб к отравлению бездоказа-
тельны, а права РФ нарушены. Сер-
гей и Юлия Скрипаль являются рос-
сийскими гражданами, но доступа 
к ним у консульских работников так 
и не было, никаких деталей рассле-
дования РФ не предоставляют.

«Могут быть разные причины то-
го, почему санкции не были введе-
ны,— заметил в беседе с „Ъ“ науч-
ный сотрудник Rand Corporation Сэ-
мьюэл Чарап.— А письмо конгрес-
сменов — это всего лишь письмо, 
оно не является юридически обязы-
вающим. Таким образом они про-
сто выражают свое мнение. Устало-
сти от антироссийских инициатив 
у законодателей нет. Они полагают, 
что раз Россия не изменила свою по-
литику, значит просто санкции не-
достаточно жесткие».

18 июля американское издание 
The Hill со ссылкой на источни-
ки в Белом доме сообщило, что но-
вый пакет санкций готов как ми-
нимум с марта, но «руководство 
так и не приняло решение, пускать 
ли его в ход». Комментируя это, се-
натор-республиканец Рон Джонсон 

заявил: «У нас уже есть очень много 
санкций, наложенных на Россию, 
и сосредоточиться надо на усиле-
нии уже существующих, а не добав-
лении новых».

Скорее всего, конгрессмены Эн-
гел и Маккол заинтересовались 
причинами задержки введения но-
вого пакета санкций после извес-
тий из Москвы о событиях 27 июля. 
Одновременно с публикацией-при-
зывом к новым санкциям те же кон-
грессмены опубликовали на сай-
те комитета заявление с осуждени-
ем разгона акций оппозиции в Мо-
скве. «Мы глубоко возмущены аре-
стом известного критика Владими-
ра Путина оппозиционера Алек-
сея Навального и сообщениями, 
что он был доставлен в тюрьму, не-
смотря на рекомендации его до-
кторов,— пишут авторы.— Мы так-

же глубоко возмущены арестом по-
чти полутора тысяч протестующих 
на акциях в минувшие выходные».

Введение новых санкций на ны-
нешнем этапе ничего не даст Ва-
шингтону с политической точки 
зрения, считает директор Россий-
ского совета по международным де-
лам Иван Тимофеев. «Во-первых, по-
нятно, что заставить Москву изме-
нить свое поведение эти санкции 
не смогут,— сообщил он „Ъ“.— Во-
вторых, британцы пока не продви-
нулись в своем расследовании ин-
цидента в Солсбери дальше этапа 
„хайли лайкли“ (12 марта 2018 го-
да премьер Великобритании Тереза 
Мэй заявила, что в инциденте в Сол-
сбери highly likely, т.е. „с высокой 
степенью вероятности“, виновата 
Россия.— „Ъ“), и в этих условиях для 
США вводить новые ограничения 
было бы преждевременно». Экс-
перт также заметил, что на решение 
властей США пока не вводить санк-
ции мог повлиять тот факт, что спец-
службам страны не удалось най-
ти значимого российского вмеша-
тельства в промежуточные выборы 
в Конгресс США в ноябре 2018 года.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Германия ждет  
безопасных вокзалов
После убийства во Франкфурте глава МВД пообещал  
бороться с ненавистью и насилием

Во вторник в Германии состо-
ялось экстренное совещание 
представителей силовых ве-
домств под руководством мини-
стра внутренних дел Хорста Зее-
хофера. Ему пришлось вернуться 
из отпуска после того, как стра-
ну потрясла трагедия, случив-
шаяся на вокзале Франкфурта-
на-Майне. Беженец из Эритреи, 
получивший вид на жительство 
в Швейцарии, намеренно столк-
нул с платформы 40-летнюю жен-
щину и ее 8-летнего сына, кото-
рый погиб под колесами поезда. 
Главный вывод, которые сделали 
власти ФРГ: необходимо повы-
сить безопасность на железнодо-
рожных путях.

У седьмого пути железнодорож-
ного вокзала Франкфурта-на-Май-
не — одного из крупнейших в Евро-
пе — образовался стихийный мемо-
риал. Люди несут сюда цветы, свечи 
и игрушки. В понедельник на этом 
месте погиб под колесами поезда 
восьмилетний мальчик. О винов-
нике трагедии стало известно сра-
зу же со слов свидетелей: темноко-
жий парень столкнул под поезд ре-
бенка и его мать, женщине удалось 
выжить, убийцу задержали поли-
цейские и свидетели случившегося.

Выступая во вторник на экстрен-
ной пресс-конференции по итогам 
совещания силовиков в Берлине, 
специально вернувшийся из отпу-
ска глава МВД Хорст Зеехофер при-
нес соболезнования матери и всей 
семье и поблагодарил прохожих, ко-
торые преследовали убийцу и по-
могли его схватить. «Хладнокров-
ное убийство», по его словам, глубо-
ко потрясло всех и вызвало настоя-
щую растерянность. Взявший сло-
во глава федеральной полиции рас-
крыл детали: эритреец 1979 года ро-
ждения, отец троих детей, женат, жи-
вет в Швейцарии. Въехал туда в 2006 
году незаконно, но в 2008 году полу-
чил убежище и сейчас имеет посто-
янный вид на жительство, на основа-
нии которого может получить граж-
данство. Работает и числится «хоро-
шо интегрированным». О нем да-
же писали в местных СМИ, приводя 
его как пример успешной интегра-
ции. 25 июля он поссорился с сосед-
кой, угрожал ей ножом, а потом сбе-
жал и был объявлен в розыск. А в по-
недельник, 29 июля, в 9:59 утра 
по местному времени во Франкфур-

те-на-Майне он столкнул под поезд 
мать с сыном и попытался столк-
нуть туда же 78-летнюю женщину, 
но та упала на платформе. «Теперь 
необходимо повысить уровень без-
опасности на вокзалах»,— резюми-
ровал историю Хорст Зеехофер.

Вывод министра выглядел 
бы совсем уж странным, если бы без-
опасность на железнодорожных пу-
тях и вокзалах не была бы в ФРГ се-
рьезной проблемой. Ежегодно там 
погибают сотни людей. Неделю на-
зад похожая трагедия произош-
ла в городе Фёрде на северо-западе 
страны: там женщину столкнул под 
поезд родившийся в ФРГ косовский 
серб. Его схватил 31-летний выхо-
дец из Ирака и удерживал до прихо-
да полиции.

«Политики должны задуматься, 
какие выводы мы должны сделать, 
чтобы повысить безопасность насе-
ления»,— отметил вчера глава МВД, 
пообещав провести отдельное меж-
ведомственное заседание с Мини-
стерством транспорта. По его сло-
вам, к 2025 году планируется почти 
вдвое увеличить число полицей-
ских, дежурящих на железнодорож-
ных объектах, а также переоборудо-
вать 5,6 тыс. вокзалов страны. Что 
конкретно будет сделано, должны 
решить эксперты, но, вероятно, речь 
идет о строительстве на платформах 
ограждений с автоматически откры-
вающимися дверями. «Мы несем мо-
ральную ответственность за то, что-
бы сделать больше для безопасности 
людей»,— признался министр.

Немецкие эксперты не сомнева-
ются, что подобные меры обойдут-
ся бюджету в миллионы евро и уве-
личат очереди на посадку и высад-
ку. К тому же очевидно, что пробле-
ма не только в отсутствии огражде-
ний. Так, министр транспорта феде-
ральной земли Саар Анке Релингер 
вчера заявила: «Подобное преступ-
ление — это не прореха в безопас-
ности, это нехватка человечности».

Но глава МВД, известный сво-
им жестким отношением к бежен-
цам и в июне продавивший закон 
об облегчении высылки нелегаль-
ных мигрантов, старательно избе-
гал увязывать инцидент и биогра-
фию преступника. Тем более что тот 
находился в Европе легально и в це-
лом власти ФРГ за несколько лет 
смогли частично перекрыть поток 
нелегальной иммиграции. «Иначе 

сложится впечатление, что случай 
во Франкфурте власти хотят исполь-
зовать для того, чтобы предложить 
ужесточение политики в отноше-
нии иностранцев и беженцев»,— от-
метил он.

Несколько раз в ходе пресс-кон-
ференции звучал и тезис о том, что 
общий уровень преступности в ФРГ 
снижается. Эту статистику МВД об-
народовало еще в мае прошлого 
года, рапортовав о рекордно низ-
ком с 1992 года числе преступле-
ний за год. При этом уже тогда го-
ворилось о том, что порядка 30% по-
дозреваемых — иностранцы, хотя 
доля иностранных жителей в ФРГ 
составляет около 13%. «Мы не мо-
жем не признать, что процент ино-
странцев слишком велик»,— отме-
тил на пресс-конференции глава Фе-
дерального криминального бюро 
Германии.

Тем не менее — и это признали 
все выступавшие — проблема куда 
шире, чем происшествие на том или 
ином вокзале. «Несмотря на пози-
тивную статистику, в обществе рас-
тет чувство тревоги, люди не чувст-
вуют себя в безопасности»,— отме-
тил господин Зеехофер. СМИ и фе-
деральные чиновники не в первый 
раз говорят о росте правоэкстре-
мистского насилия: в Федеральном 
ведомстве по защите конституции 
сообщают о скачке на 70% за год чи-
сла преступлений на почве антисе-
митизма, а также об угрозах, посту-
пающих в мечети. А в июне, предпо-
ложительно неонацистом, был убит 
65-летний глава администрации 
округа Кассель Вальтер Любке.

Множатся и случаи немотивиро-
ванного насилия. В июле 50 пьяных 
подростков попытались взять штур-
мом полицейский участок в Бава-
рии, напомнил господин Зеехофер, 
много лет стоявший во главе этой 
федеральной земли. Впрочем, посе-
товав на «эрозию ценностей и рост 
насилия», силовики лишь в общих 
чертах обрисовали, что планируют 
делать власти. Укреплять безопас-
ность в общественных местах, по-
следовательно бороться с правона-
рушениями и экстремизмом, а глав-
ное — с ненавистью и подстрека-
тельством. Как заставить общест-
во чувствовать себя в безопасности 
и отказаться от ненависти, они уточ-
нять не стали.

Галина Дудина
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Одновременно с призывом  
к новым санкциям конгрессмены  
опубликовали заявление с осуждением 
разгона  акций оппозиции в Москве
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21709,31 (+92,51)
РТС 1352,89 (–0,72)
FTSE 100 7646,77 (–39,84)

DAX 30 12147,24 (–270,23)
DJIA* 27183,86 (–37,49)
NASDAQ Composite* 8267,98 (–25,35)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,08тыс. пунктов ● 27,178

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.07.19
Австралийский доллар 43,7126
Английский фунт 77,0626
Белорусский рубль 31,1583
Датская крона* 94,6041

Доллар США 63,3791
Евро 70,5980
Индийская рупия** 92,2146
Казахский тенге** 16,4747

Канадский доллар 48,1165
Китайский юань* 92,0632
Норвежская крона* 72,6783
СДР 87,1887

Сингапурский доллар 46,2587
Новая турецкая лира 11,3793
Украинская гривна* 25,2579
Шведская крона* 66,4024

Швейцарский франк 63,9611
Японская иена** 58,3709
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Автобусы заедут в дата-центры
Данные о перевозках пассажиров и багажа локализуют в России

Обработка информации в ав-
томатизированных системах 
учета (АСУ) о пассажирах и ба-
гаже на регулярных автобус-
ных рейсах должна проводить-
ся на территории России, счи-
тает Минтранс. Новые требо-
вания коснутся в том числе 
 онлайн-агрегаторов, включая 
«Яндекс.Автобусы», BlaBlaCar, 
Busfor и «Туту.ру». Компании 
 утверждают, что уже соответ-
ствуют требованиям, а пробле-
мы возникнут лишь у нелегаль-
ных перевозчиков.

Минтранс предложил новые тре-
бования к АСУ в сфере регулярных 
перевозок пассажиров и багажа ав-
тотранспортом. Операторы таких 
систем будут обязаны зарегистри-
ровать юридическое лицо в России, 
при этом базы данных и центры, где 
обрабатывается информация о пас-
сажирах и багаже, также должны 
размещаться на территории стра-

ны, говорится в проекте приказа 
Минтранса (есть у „Ъ“). Кроме того, 
операторы АСУ будут обязаны пере-
давать данные о пассажирах и эки-
паже в базу госпредприятия «Защи-
таИнфоТранс».

В Минтрансе подчеркнули, что 
предложения направлены не про-
сто на локализацию данных, а на 
снижение рисков в связи с перехо-
дом на безбумажное оформление 
перевозок. Неизбежное вымыва-
ние «серых» перевозок при перехо-
де на цифровые технологии офор-
мления и мониторинга приведет к 
росту пассажиропотока легальных 
перевозчиков, рассчитывают в ми-
нистерстве.

Проект обсуждался 12 июля на 
совещании в Минтрансе, посвящен-
ном введению в России электронно-
го билета. В нем участвовали пред-
ставители сервисов Busfor, Takebus, 
«Туту.ру», компаний «Автопасс» и 
«Инновационная мобильность» (сре-

ди совладельцев — структура Феде-
ральной пассажирской компании) и 
разработчик системы мониторинга 
автобусных перевозок «Технопасс» 
(среди совладельцев — оператор си-
стемы «Платон» ООО РТИТС), следу-
ет из протокола (есть у „Ъ“).

АСУ внедрены примерно у 75% 
автовокзалов России, говорит пре-
зидент ассоциации «Развитие авто-
вокзалов страны» Борис Лоран. По 
его словам, участники рынка обыч-
но устанавливают АСУ собственной 
разработки либо закупают готовые 
решения, при этом зачастую обра-
батывают данные о рейсах на сер-
вере, установленном прямо на ав-
товокзале. Поэтому для автовокза-
лов новые требования мало что по-
меняют, а вот онлайн-сервисам, в 
том числе BlaBlaCar, «Яндекс.Авто-
бусы», Busfor, «Туту.ру», придется об-
рабатывать данные о билетах толь-
ко на территории России, считает 
Борис Лоран.

Busfor, как и все операторы АСУ, 
подпадает под новые требования, 
если они вступят в силу, подтвер-
дил „Ъ“ CEO компании Илья Еку-
шевский. Он подчеркнул, что АСУ 
Busfor не только функционируют в 
соответствии с текущим законода-
тельством, но и уже соответствуют 
всем предлагаемым требованиям 
Минтранса. Это же касается всех ос-
новных операторов на рынке, уве-
рен он. Проблемы могут возник-
нуть только у непрозрачных опе-
раторов, продвигающих нелегаль-
ные перевозки, полагает господин 
Екушевский. Требование передачи 
данных в «ЗащитуИнфоТранс» так-
же уже давно исполняется, добавля-
ет основатель сервиса «Атлас» Миха-
ил Томшинский.

Предложения пока сложно ком-
ментировать, так как формулиров-
ки достаточно размыты, не совсем 
понятно, кого в конечном итоге кос-
нутся ограничения, отмечает руко-

водитель «Яндекс.Путешествий» 
Дмитрий Яковлев. «В любом случае 
к ограничениям нужно подходить 
очень осторожно. Существуют меж-
национальные маршруты не толь-
ко в рамках ЕАЭС, но и между РФ и 
странами Евросоюза и Азии — по-
добные ограничения могут навре-
дить таким перевозкам»,— преду-
преждает он.

Вероятность того, что лиц, заня-
тых в сферах перевозки пассажи-
ров и багажа по заказу, а также лег-
ковых такси, обяжут локализовать 
хранилища данных, очень высока, 
полагает партнер «Нафко» Павел 
Иккерт. По его словам, в результате 
участники этих рынков будут вы-
нуждены перенести все базы дан-
ных в Россию, а также при необхо-
димости перерегистрироваться на 
территории страны, что будет неу-
добно перевозчикам из ближнего 
зарубежья.

Владислав Новый

Покупатели прописались в Испании
Они выбирают недвижимость для иммиграции

Рассчитывающие покинуть 
страну россияне все чаще 
 останавливают свой выбор 
на Испании: спрос на коммер-
ческую недвижимость в этой 
стране с их стороны за первое 
полугодие вырос в четыре 
раза. Сейчас на долю направ-
ления приходится более 20% 
сделок. Аналитики объясняют, 
что в дальнейшем многие по-
купатели рассчитывают полу-
чать с выкупленной недвижи-
мости активный доход, поэто-
му одним из наиболее попу-
лярных вариантов инвести-
рования стали кафе.

Россияне стали активнее поку-
пать коммерческую недвижимость 
за рубежом, говорится в исследова-
нии Prian.ru. По итогам первого по-
лугодия наиболее востребованным 
направлением покупки коммерче-
ских объектов стала Испания. За 
год интерес к стране вырос в четы-
ре раза. Это позволило ей увели-

чить свою долю в общей структуре 
сделок по покупке коммерческой 
недвижимости за рубежом более 
чем в два раза: с 9,4% до 21,9%. На-
иболее активно инвесторы поку-
пают недвижимость в Барселоне, 
Мурсии и Валенсии, чаще всего их 
выбор падает на гостиницы, кафе 
и магазины.

Резкий рост спроса на коммер-
ческую недвижимость в Испании 
эксперт Prian.ru Филипп Березин 
называет неожиданным трендом. 
Он связывает его со значительным 
количеством россиян, которые ра-
нее купили в стране жилье. Допол-
нительным фактором, по его мне-
нию, остается хороший прогноз 
относительно экономики страны: 
значительный темп роста ВВП и, со-
ответственно, положительная ди-
намика цен на недвижимость. Экс-
перт добавляет, что активами в Ис-
пании сейчас интересуются мно-
гие частные инвесторы из других 
стран Европы. 

Основатель Indriksons.ru Игорь 
Индриксонс считает, что спрос на 
недвижимость в Испании поро-
ждает желание многих обеспечен-
ных россиян уехать из страны. По 
его словам, Испания многим пред-
ставляется идеальным сочетани-
ем. Количество россиян, прожива-
ющих в Испании, действительно 
растет. По данным национального 
института статистики страны, на 
1 января этого года резидентами 
страны были 77,6 тыс. выходцев, 
что на 4,9% больше аналогичного 
показателя 2018 года. Темпы роста 
ускорились: по итогам 2017 года 
число живущих в Испании росси-
ян выросло на 2,8%. Господин Ин-
дриксонс рассказывает, что, имен-
но рассчитывая иммигрировать, 
покупатели коммерческой недви-
жимости в Испании чаще всего 
присматриваются к кафе и ресто-
ранам: «В туристических городах 
такие объекты практически всегда 
востребованы». 

По данным Prian.ru, на втором 
месте по популярности у россиян — 
Германия: за год интерес к объектам 
в этой стране вырос на 20%. На тре-
тьем месте, по данным аналитиков, 
Финляндия, ее доля в структуре 
спроса стабильная и по итогам по-
лугодия составила 7,9%. Неожидан-
ным открытием российских инве-
сторов аналитики Prian.ru называ-
ют Словению. В первом полугодии 
страна сформировала 5,3% спроса 
на коммерческие объекты за рубе-
жом, став шестым по популярности 
направлением. Господин Березин 
связывает это с программой бизнес-
иммиграции. «Покупка коммерче-
ской недвижимости на юрлицо и 
связанное с этим открытие компа-
нии позволяют получить вид на жи-
тельство в стране Евросоюза, а рен-
табельность объектов выше средне-
европейских и составляет 6–10% в 
год»,— рассказывает он.

Директор департамента зару-
бежной недвижимости Savills 

в России Юлия Овчинникова к по-
пулярным для покупки коммерче-
ской недвижимости странам отно-
сит еще Австрию и Великобрита-
нию. «Наиболее популярны офи-
сы, объекты ритейла, отели в бюд-
жете до €10 млн, при правильном 
выборе объекта их доходность со-
ставляет от 4% до 8% годовых, и они 
ликвидны при перепродаже»,— 
рассуждает она. Директор депар-
тамента зарубежной недвижимо-
сти Knight Frank Марина Шалаева 
добавляет, что покупателей с вы-
соким бюджетом все больше ин-
тересуют коммерческие проек-
ты на Кипре и Мальте: «В основ-
ном это связано с лояльностью па-
спортных программ». По словам 
эксперта, наиболее востребованы 
объекты под реконструкцию и де-
велоперские проекты с участием 
местных застройщиков — их по-
тенциальная доходность составля-
ет около 20%.

Александра Мерцалова 

Из-за штрафных санкций по пе-
реводу досрочных накоплений 
в прошлом году граждане поте-
ряли 15,6 млрд руб., при том что 
годом ранее потери граждан 
 составили 44,5 млрд руб. При 
переходе между частными фон-
дами клиенты в 2018 году по-
теряли всего 4,3 млрд руб. Не-
значительный уровень потерь 
был обеспечен низкими резуль-
татами фондов, реорганизаци-
ей крупных НПФ, а также из-за 
смены фонда клиентами, кото-
рые не успевали накопить су-
щественный доход. По итогам 
2019 года эксперты не ожидают 
увеличения таких потерь.

В результате прошлогодней кам-
пании по переводу пенсионных на-
коплений граждане, досрочно пере-
ходившие из НПФ в другой частный 
фонд или Пенсионный фонд России 
(ПФР), потеряли 4,3 млрд руб. инве-
стиционного дохода. Об этом сви-
детельствуют данные Счетной па-
латы (СП) основанные на материа-
лах проверок ПФР, частных фондов, 
а также официальной информации 
ЦБ, полученной по запросам СП, со-
общили в высшем органе внешне-
го госаудита. По итогам кампании 
2017 года при переходе из НПФ кли-
енты потеряли в два с половиной 
раза больше средств — 10,6 млрд 
руб., общие же потери тогда соста-
вили 44,5 млрд руб.

• С 2015 года действуют правила, 
по которым без штрафных санк-
ций гражданин может перевести 
свои пенсионные накопления раз 
в пять лет. Иначе в случае досроч-

ного перехода он лишается нако-
пленного инвестдохода с момента 
предыдущей смены страховщика. 
Также гражданин может подать 
заявление о срочном переходе, тог-
да его средства будут переведены 
в выбранный им фонд через пять 
лет. В прошлом году СП сообщала, 
что без учета потерь граждан в ре-
зультате перехода из НПФ в дру-

гой частный фонд или в ПФР в по-
запрошлом году досрочные пере-
ходы граждан за 2015–2017 годы 
привели к суммарным потерям 
82,2  млрд руб. (см. „Ъ“ от 13 июля 
2018 года). В конце прошлой недели 
аудитор Счетной палаты Свет-
лана Орлова обнародовала  общую 
сумму потерь на сегодняшний 
день — 108,4 млрд руб.

Прошлогодняя переходная кам-
пания была самой пассивной за по-
следнее десятилетие, и впервые 
в истории российской пенсион-
ной системы переходы между част-
ными фондами превысили оттоки 
«молчунов» из ПФР в НПФ (см. „Ъ“ 
от 13 мая). Так, между негосудар-
ственными страховщиками пере-
местились 936 тыс. человек, а вер-
нулись из НПФ в ПФР всего 74 тыс. 
застрахованных лиц (см. «Ъ-Он-
лайн» от 29 марта). Кампания 2017 
года была значительно более аг-
рессивной: около 2 млн человек 
перешли между частными фонда-
ми и 76,7 тыс. возвратились в ПФР 
(см. „Ъ“ от 20 марта 2018 года).

Поскольку примерно 99% по-
данных и удовлетворенных заяв-
лений приходится именно на до-
срочный переход, то подавляющее 
большинство граждан при перехо-
де теряют инвестдоход. При этом 
средняя по системе потеря инвест-
дохода одним клиентом, согласно 
расчетам „Ъ“, сократилась прибли-
зительно на 1 тыс. руб., до 4,2 тыс. 
руб. Это подтверждается и данны-
ми одного из НПФ, предоставив-
ших их „Ъ“: средняя потеря ушед-
шего клиента за год уменьшилась 
с 8,5 тыс. до 7,4 тыс. руб. Потери 
«молчунов», решивших поменять 
ПФР на частный фонд, наоборот, 
растут. По итогам 2017 года они бо-
лее чем в 2,5 раза превысили по-
тери среднего клиента НПФ и до-
стигли 15,2 тыс. руб. В переходную 
кампанию 2018 года они приблизи-
лись к 20 тыс. руб. При этом «мол-
чун», решивший в этом году сме-

нить ПФР на НПФ, лишится еще 
больших денег — инвестдохода 
за четыре года (см. „Ъ“ от 18 января).

На снижение суммы потерь при 
переходах между НПФ повлияли 
несколько факторов. Во-первых, в 
прошлом году частные фонды по-
казали слабые финансовые резуль-
таты (см. „Ъ“ от 17 мая). К тому же 
ряд крупнейших фондов разне-
сли по счетам почти 16,1 млн кли-
ентов убыток (см. „Ъ“ от 16 апреля). 
Из этих фондов ушло более 63% всех 
граждан, решивших сменить свой 
частный фонд в прошлом году. Дру-
гим фактором стала возможность 
перехода без потери инвестдохода 
в результате реорганизации трех 
крупных НПФ в форме объедине-
ния в фонд «Открытие» (см. „Ъ“ от 3 
апреля 2018 года), которой восполь-
зовались 78,7 тыс. человек. Они в 
результате досрочного перехода не 
теряли инвестдоход, а если у них 
был убыток, то он возмещался из 
РОПС НПФ. «Еще один фактор — это 
активное привлечение фондами 
клиентов в переходные кампании 
2016 и 2017 годов, в результате кото-
рых они уже тогда потеряли инвес-
тдоход, в том числе и за счет перехо-
да из других НПФ, а новый сейчас за 
непродолжительное время не смо-
гли накопить»,— полагает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. По его оценке, если темпы 
переходной кампании этого года 
сохранятся на нынешних уровнях, 
то потери граждан не должны пре-
высить показатели прошлого года.

Илья Усов

Все хорошо помнят выражение про 
мышей, которые плакали и коло-
лись, но продолжали грызть кактус. 
В похожем положении находятся 
российские сотовые операторы. Ко-
торый год они сетуют на то, что раз-
дутые розничные сети теряют мар-
жинальность, но продолжают под-
держивать число салонов за счет бо-
лее доходных направлений бизнеса. 
На днях факт того, что розница всех 
операторов избыточна, признал 
в интервью «Ведомостям» президент 
МТС Алексей Корня, недавно о том 
же говорил вице-президент по про-
дажам и клиентскому сервису «Вым-
пелкома» Юрий Смагаринский.

Сотовая розница в непростом 
положении. Распознав, что новые 
смартфоны, появляющиеся на рын-
ке, почти не отличаются друг от дру-
га по функциональности, люди на-
чинают обновлять их реже. Кро-
ме того, они все чаще предпочита-
ют покупать в интернете — возмож-
но, устав от назойливости консуль-
тантов, желающих продать толь-

ко те устройства, за которые полу-
чат бонус к зарплате, при этом жела-
тельно в комплекте с пакетом сото-
вой связи на год, потому что нужно 
выполнить план руководства по под-
ключениям абонентов. Компетент-
ность консультантов также может 
вызывать сомнения, когда в случае 
непредвиденных вопросов о харак-
теристиках смартфонов они обраща-
ются к Google. Не говоря уже о том, 
что цены не только на смартфоны, 
но и на аксессуары, которые опера-
торы считают наиболее маржиналь-
ным сегментом, в онлайн-маркет-
плейсах обычно ниже. Онлайн-про-
дажи смартфонов растут вдвое быст-
рее, чем рынок в целом.

Сегодня у крупнейших операто-
ров в общей сложности более 15 тыс. 
салонов: у МТС — более 5,5 тыс., 
у «МегаФона» — более 4 тыс., у «Вым-
пелкома» после интеграции са-
лонов «Евросети» — более 3 тыс., 
у Tele2 — тоже 3 тыс., но развива-
ются они по франшизе. Оптималь-
ным количеством для каждого опе-
ратора было бы всего 1,5 тыс., оцени-
вал ранее Юрий Смагаринский. Нет 
сомнений, что это повысило бы эф-
фективность бизнеса: так, у круп-
нейшего ритейлера бытовой техни-
ки и электроники «М.Видео—Эльдо-
радо» сейчас всего семь специализи-
рованных точек m_mobile для про-
дажи смартфонов, а средний обо-
рот каждой составляет 142 млн руб. 
в год, что в разы выше, чем в сетях со-
товых ритейлеров.

Но есть причина, по которой ре-
гулярные призывы операторов друг 
к другу сократить убыточные сало-
ны не приводят к практическим дей-
ствиям: ни одна из компаний не хо-
чет отстать в конкуренции по насы-
щению рынка новыми сим-карта-
ми, число которых уже давно превы-
сило население страны. Получается, 
что выйти из замкнутого круга раз-
дутой розницы операторы не смо-
гут, пока не перестанут мериться 
абонентскими базами.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Волна распродажи прокатилась 
по европейскому фондовому 
рынку. 30 июля в результате 
 падения на 1,8–2,8% ведущие ев
ропейские индексы вернулись 
к значениям начала лета. Инвес
торы обеспокоены слабыми дан
ными по экономике еврозоны, 
отчетностями крупных компа
ний, а также перспективами 
«Брексита». Впрочем, продажи 
имели локальный характер 
и слабое влияние на фондовые 
рынки других стран. В частно
сти, индекс Московской биржи 
завершил торги пусть и симво
лическим (0,23%), но ростом, 
 поддержку ему оказало повы
шение цен на нефть.

В ходе торгов 30 июля европей-
ские фондовые индексы упали в 
пределах 3% и вернулись к уровням 
июня. По итогам дня немецкий DAX 
потерял 2,2%, опустившись до мини-
мальной отметки с 18 июня, фран-
цузский CAC 40 и итальянский FTSE 
MIB снизились на 1,8% и 2,1% соот-
ветственно, вернувшись к значени-
ям 28 июня. В результате падения 
на 2,8% испанский индекс IBEX опу-
стился к уровням начала лета. Столь 
стремительно европейские индексы 
не снижались полгода. В феврале Ев-
ропейская комиссия ухудшила оцен-
ку роста ВВП еврозоны, что спрово-
цировало падение европейских ин-
дексов на 1,8–2,7%.

Текущая распродажа произошла 
на фоне слабых опережающих ин-
дикаторов в зоне евро. Во вторник 
Европейская комиссия сообщила о 
том, что сводный индекс делового и 
потребительского доверия к эконо-
мике еврозоны в июле 2019 года опу-
стился до 102,7 пункта со 103,3 пун-
кта в июне. Значение показателя ста-
ло минимальным с марта 2016 года. 

Аналитики в среднем ожидали сни-
жения индикатора до 102,6 пункта.

Добавили нервозности инвесто-
рам слабые финансовые показатели 
и прогнозы европейских компаний 
Bayer и Lufthansa. Так, чистая при-
быль немецкого химико-фармацев-
тического концерна в первом полу-
годии снизилась в 1,7 раза по сравне-
нию с аналогичным периодом прош-
лого года. Прибыль крупнейшей не-
мецкой авиакомпании упала во вто-
ром квартале в 3,3 раза. В таких усло-
виях их акции подешевели на 3,3% и 
6% соответственно. «Инвесторы обес-
покоены разочаровывающими дан-
ными по росту экономики в странах 
ЕС, а также возможными последстви-
ями новой сделки по „Брекситу“ для 
ЕС, которую начал продвигать новый 
премьер-министр Великобритании 
Борис Джонсон, чья позиция более 
категорична, чем у Терезы Мэй»,— 
отмечает портфельный управляю-
щий «Райффайзен Капитала» София 
Кирсанова.

Вместе с тем пессимистичные 
настроения европейских инвесто-
ров практически не отразились на 
остальных фондовых рынках. Боль-
шинство азиатских фондовых ин-
дексов завершили ростом торги во 
вторник на итогах июльского засе-

дания Банка Японии и закрылись 
раньше начала торгов в Европе. 
Японский индекс Nikkei 225, китай-
ский Shanghai Composite, южноко-
рейский KOSPI выросли в пределах 
0,5%. Американские индексы начали 
торги снижением на 0,5%, но к 18:30 
потери были уже менее значитель-
ными — в пределах 0,2%. Завидную 
устойчивость к европейской распро-
даже продемонстрировали и россий-
ские индексы. В ходе торгов рубле-
вый индекс Московской биржи сни-
жался на 0,5%, до 2714 пунктов, но за-
вершил день возле значений закры-
тия понедельника 2734,68 пункта. 
По словам старшего аналитика «БКС 
Премьер» Сергея Суверова, россий-
скому рынку помогает рост цены на 
нефть и реинвестирование части ди-
видендов в акции. По данным агент-
ства Reuters, стоимость нефти Brent 
во вторник выросла на 1,3%, до $64,5 
за баррель. «Дальнейшая динамика 
рынков будет во многом определять-
ся итогами заседания ФРС. Если регу-
лятор не просто снизит ставку, а даст 
четкий сигнал о начале цикла смяг-
чения денежной политики, коти-
ровки могут получить очередной до-
пинг и возобновить рост»,— отмеча-
ет  господин Суверов.

Виталий Гайдаев

Европа просела на дорожку
Фондовые индексы упали  
из-за перспектив «Брексита» и статистики

Средства малых и микропред
приятий (МП) начали страховать 
с начала года, но уже заметно 
снижение средней суммы раз
мещаемых ими вкладов до уров
ня ниже страхового максимума. 
Это свидетельствует о перерас
пределении средств предприни
мателей из крупных банков, ста
бильность которых очевидна, 
в небольшие, но более удобные 
для бизнеса. Впрочем, пока гово
рить о существенном измене
нии предпочтений бизнесменов 
не приходится: у небольших ком
паний просто недостаточно сво
бодных средств и слишком мно
го проблем помимо выбора бан
ка, указывают эксперты.

Согласно опубликованному 30 ию-
ля Агентством по страхованию вкла-
дов (АСВ) обзору рынка вкладов за 
первое полугодие 2019 года, сумма за-
страхованных вкладов малых пред-
приятий составила 3,017 трлн руб. 
По сравнению с 1 апреля (3,018 трлн 
руб.), когда АСВ начало публикацию 
этих данных, эта сумма почти не из-
менилась. Вместе с тем средний раз-
мер вкладов малых предприятий (без 
счетов до 1 тыс. руб.) на 1 июля 2019 
года составил 1,33 млн руб., тогда как 
три месяца назад был на 2% больше 
(1,36 млн руб.), а на 1 февраля — на 9% 
больше (1,46 млн руб.).

С 1 января 2019 года в банках на 
сумму 1,4 млн руб. страхуются не толь-
ко средства физлиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП), но и малых 
предприятий. И по мнению экспертов, 
динамика среднего счета МП говорит 
о перераспределении их средств сре-
ди банков — из крупных в небольшие. 
«Появление страховки повлияло на 
настроения представителей малого и 

среднего предпринимательства в пред-
почтениях по хранению собственных 
денежных средств,— поясняет ана-
литик ГК „Алор“ Алексей Антонов.— 
Если до ее внедрения счета размеща-
ли либо в крупных надежных банках, 
либо в тех, которые предоставляют кре-
диты для бизнеса, то с нового года на-
метилась тенденция сокращения об-
щей суммы вклада и увеличения чи-
сла вкладов в разных банках, выходя-
щих за пределы первой двадцатки». С 

такой ротацией объем средств мало-
го бизнеса, хранящихся на счетах, не 
сильно изменился, а вот счетов станет 
гораздо больше, добавляет он.

Собственно, именно этого и доби-
вался банк России. Так, в начале года 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина отме-
чала важность этого процесса, «пото-
му что у малого и среднего бизнеса го-
раздо меньше выбора, чем у крупно-
го, когда они выбирают банк». По ее 
словам, свободные средства малый и 
средний бизнес «держит в тех банках, 
которые готовы выдать им кредиты, 
и поэтому может нести повышенные 
риски», тогда как система гаранти-
рования даст этому бизнесу «больше 
уверенности».

Впрочем, банкиры пока не спешат 
радоваться. «Общая экономическая 
ситуация в стране, снижение покупа-
тельского спроса, снижение суммы 
среднего чека по всем отраслям — все 
это факторы, которые предопределя-
ют невысокие темпы роста накопле-
ний свободных средств у малого биз-
неса,— отмечает зампред правления 
Ланта-банка Ирина Рысь.— Возмож-
но, в условиях стабильного роста эко-
номики картина изменится». По сло-
вам руководителя банка для малого 
бизнеса «Сфера» (проект БКС) Нико-
лая Петелина, в ходе опросов потен-
циальных клиентов в конце 2018 года 
выяснилось, что многие малые пред-
приятия действительно предпочита-
ли открывать счета в крупных государ-
ственных банках. «При этом за пери-
од с 1 января по 30 июня 2019 года мы 
видим рост среднего остатка на счетах 
малых предприятий—клиентов бан-
ка на 14%,— уточняет он.— Мы связы-
ваем рост как с развитием продуктово-
го предложения, так и с вводом систе-
мы страхования вкладов».

Но говорить о серьезных переме-
нах пока рано. Так, предправления 
банка «Таврический» Илья Злуни-
цын считает, что сейчас малый бизнес 
больше занят выживанием. «Говорить 
об актуальности страхования средств 
МП можно будет после восстановле-
ния экономического роста и появле-
ния реальных мер поддержки мало-
го бизнеса,— уверен он.— Перед биз-
несом сегодня стоят более насущные 
проблемы. Это реальная доступность 
кредитования, затрудненная вследст-
вие ограниченности их залогов, и за-
щита бизнеса в целом (от рейдеров и 
проверок.— „Ъ“)».

Ксения Дементьева,  
Вадим Арапов

Предприниматели 
воспользовались выбором
Страхование средств малого бизнеса в банках  
привело к их перераспределению

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

3,017 триллиона 
рублей
составила сумма  
застрахованных  
вкладов  
малых предприятий  
на середину 2019 года

КАК МЕНЯЛИСЬ ЕВРОПЕЙСКИЕ ИНДЕКСЫ В 2019 ГОДУ  
(ЗА 1 ПРИНЯТЫ ЗНАЧЕНИЯ НА 02.01.19)   ИСТОЧНИК: REUTERS.  
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОАО РЖД намерено справиться 
со спадом погрузки и все-таки 
выйти на ранее объявленные 
показатели роста в 1,5% по ито-
гам года. Уже в июле, по предва-
рительным данным, погрузка 
вернется к уровню 2018 года — 
в первую очередь за счет угля 
и контейнерных грузов. Скидка 
на погрузку угля на порты Юга, 
введенная в середине июля, 
уже привела к росту поставок 
на 8% в этом направлении. 
Но аналитики, хотя и призна-
ют достижения ОАО РЖД, 
все же считают прогноз роста 
в 1,5% недостижимым: по их 
мнению, даже для сохранения 
нулевой динамики монополии 
придется продлить действую-
щие и ввести новые скидки 
на экспортные поставки угля.

ОАО РЖД ожидает восстановле-
ния погрузки к уровню 2018 года по 
итогам июля и продолжения роста в 
последующие месяцы. Об этом сооб-
щил замгендиректора ОАО РЖД Па-
вел Иванов. «Мы уже идем в этой ди-
намике»,— добавил он.

Основным драйвером восстанов-
ления погрузки стал уголь — наибо-
лее массовый груз ОАО РЖД с долей 
в 29% в погрузке и 46% в общем грузо-
обороте на сети. «На уровне прошло-
го года остается перевозка угольной 
продукции,— отметил он,— при 
этом мы наблюдаем значительный 
прирост погрузки угля на перевалку 
— в первую очередь в российские 
порты, и существенное падение (бо-
лее 18%) погрузки на перевалку в 
портах СНГ и Балтии». В целом по-
грузка угля за январь—июль пока 
незначительно отстает от прошлого 
года (падение на 0,4%, уточнил госпо-
дин Иванов). Такое же падение было 
и по итогам полугодия, однако за 
один июнь погрузка угля сократи-
лась сразу на 7% к июню 2018 года, 
тогда как по итогам июля ожидается 
нулевая динамика. По словам госпо-

дина Иванова, в первую очередь вос-
становление погрузки обусловлено 
скидкой, введенной на период с 16 
июля по 14 сентября и нейтрализую-
щей экспортную надбавку в 8%, к та-
рифу на перевозку угля в направле-
нии экспортных портов Азово-Чер-
номорского бассейна (АЧБ). Госпо-
дин Иванов уточнил, что в июле по-
грузка угля на порты АЧБ выросла 
сразу на 8%. По итогам полугодия по-
грузка в адрес портов Юга падала: по 
данным ОАО РЖД, она сократилась 
на 1,1%, до 36,8 млн тонн.

Драйвером роста погрузки также 
стали контейнерные перевозки — 
рост на 22%, такой же рост показал 
контейнерный транзит. Контейнер-
ные перевозки из Средней Азии на 
Дальний Восток, которые господин 
Иванов отметил как новое перспек-
тивное направление развития, вы-
росли примерно на 30%.

Павел Иванов подтвердил, что 
прогноз роста погрузки по итогам 
2019 года пока не пересматривается 
и сохраняется на уровне 1,5%. Ранее 
первый замгендиректора монопо-
лии Анатолий Краснощек в интер-
вью «Гудку» говорил, что ОАО РЖД с 
июля прогнозирует устойчивый 
рост погрузки с нарастанием на 1,2–
2,3% в сентябре-октябре.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает результаты 
июля «блестящими», а заслуги ОАО 
РЖД в восстановлении погрузки — 
бесспорными. Однако рост в 1,5% по 

итогам года он считает крайне труд-
нодостижимым: «Прекрасным ре-
зультатом будет, если ОАО РЖД 
удастся удержать погрузку на уров-
не 2018 года». Но даже для такого ре-
зультата, полагает эксперт, монопо-
лии придется не только продлить 
скидку на порты АЧБ до конца года, 
но и ввести обсуждаемую скидку на 
экспортные перевозки в адрес пор-
тов Северо-Запада (подробнее 
см. „Ъ“ от 25 апреля и 3 июля). Реа-
лизовать это будет сложно, прогно-
зирует эксперт, поскольку ОАО РЖД 
хочет гарантии отгрузки определен-
ных объемов угольщиками Кузбас-
са, желательно — Хакасии, но губер-
наторы, которые могут выступить 
гарантами отгрузки, не могут в пол-
ной мере контролировать соблюде-
ние всеми компаниями регионов 
своих обязательств.

Председатель экспертного совета 
Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Па-
вел Иванкин полагает, что эффект 
скидки на перевозки угля в порты 
АЧБ будет ощутим только в августе-
сентябре. «На конец года мы про-
гнозируем объем перевозок не вы-
ше уровня 2018 года, и это оптими-
стичный сценарий,— говорит он.— 
В случае сохранения отрицатель-
ной динамики и сокращения добы-
чи угля объемы по итогам года мо-
гут показать минус 0,5–1% к уровню 
2018 года».

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД разогнало уголь
Погрузка на сети в июле начала восстанавливаться

Сбербанк, который сейчас 
контролирует Антипинский 
НПЗ в Тюменской области, хочет 
получить для него дополнитель-
ные льготы из бюджета в разме-
ре 10–12 млрд руб. в год. Герман 
Греф написал письмо президен-
ту РФ Владимиру Путину, в кото-
ром попросил увеличить для за-
вода выплаты по обратному ак-
цизу на нефть на 36% за счет по-
вышения логистического коэф-
фициента. Иначе, предупрежда-
ет господин Греф, завод не смо-
жет погасить $5 млрд долга пе-
ред Сбербанком. По данным “Ъ“, 
субсидию планирует получать 
не сам НПЗ, а «Сокар энергоре-
сурс» — консорциум Сбербанка 
и кипрской Socar Russia Invest-
ments Ltd.

Глава Сбербанка Герман Греф 18 
июля написал письмо президенту 
РФ Владимиру Путину с просьбой о 
повышении коэффициента логисти-
ческого отставания для Антипинско-
го НПЗ с 1,1 до 1,5 (копия письма есть 
у „Ъ“). Этот повышающий коэффици-
ент применяется для расчета выпла-
ты обратного акциза на нефть, кото-
рый с 2019 года получают основные 
НПЗ в РФ. «Изменившиеся налого-
вые условия и текущая конъюнктура 
не позволяют НПЗ обслуживать за-
долженность, сформировавшуюся 
на этапе строительства»,— отмечает 
господин Греф. Суммарный объем 
обязательств топ-менеджер оценива-
ет в $5 млрд. Герман Греф приводит в 
пример Ухтинский НПЗ, для которо-
го предусмотрен коэффициент 1,3, 
хотя он «менее удален» от рынков 
сбыта. Сейчас логистический коэф-
фициент 1,5 введен только для Крас-
ноярского края и Хакасии.

Сбербанк в мае забрал 80% акций 
управляемого им на тот момент Ан-
типинского НПЗ у Дмитрия Мазуро-
ва (находится в СИЗО) и Владимира 
Калашникова после остановки заво-

да, а затем продал этот пакет НПЗ «Со-
кар энергоресурсу». Владельцем «Со-
кар энергоресурса» является консор-
циум кипрской Socar Russia Invest-
ments Ltd и Сбербанка, и сейчас ком-
пания перезапустила завод, работая 
по давальческой схеме. Акционеры 
Socar Russia Investments Ltd не рас-
крываются, но 20% акций этой ком-
пании принадлежат Фариду Джафа-
рову, главе «Сокар Рус» и «Сокар энер-
горесурса». По условиям соглашения 
с Минэнерго о получении обратного 
акциза субсидию должно получать 

АО «Антипинский НПЗ», но, по ин-
формации „Ъ“, нынешние владель-
цы в условиях судебного процесса по 
банкротству АО намерены перевести 
господдержку с завода на «Сокар 
энергоресурс». По словам одного из 
источников „Ъ“, глава Сбербанка об-
суждал это с вице-премьером Дмит-
рием Козаком. В Сбербанке отказа-
лись от комментариев.

Кроме того, глава Сбербанка по-
просил изменить условия лицензий 
на месторождения в Оренбургской 
области (числятся на балансе Анти-
пинского НПЗ). Сейчас по условиям 
лицензии нефть с месторождений 
должна поступать напрямую на Ан-
типинский НПЗ. Но, пишет госпо-
дин Греф, такая схема логистически 
неэффективна, поэтому он просит 
разрешить проводить своп-опера-
ции, загружая НПЗ нефтью месторо-

ждений Западной Сибири. Сохране-
ние базовой схемы поставок может 
привести к ежегодным потерям 
$100–120 млн, отмечает он, напоми-
ная, что правительство уже коррек-
тировало лицензионные требова-
ния для месторождений имени Треб-
са и Титова. Запасы нефтяных место-
рождений — 45,5 млн тонн по кате-
гориям С1+С2, промышленная до-
быча не начиналась, к 2024–2025 го-
дам предыдущий собственник — 
группа New Stream — планировал 
добывать 4 млн тонн в год.

Владимир Путин поручил вице-
премьеру Дмитрию Козаку и перво-
му вице-премьеру Антону Силуано-
ву проработать предложения главы 
Сбербанка. Представитель Дмитрия 
Козака заявил, что тот поручил в те-
чение месяца изучить этот вопрос. 
Но, по данным „Ъ“, проект доклада в 
правительство должен быть подго-
товлен министерствами к 8 августа. 
В Минэнерго и Минприроды „Ъ“ по-
ка не ответили.

Если логистический коэффици-
ент для Антипинского НПЗ будет по-
вышен до 1,5, то величина дополни-
тельных средств будет зависеть от це-
ны на нефть, курса рубля к доллару и 
объема переработки, при этом она 
будет расти вместе с ростом отрица-
тельного акциза в рамках заверше-
ния налогового манера 2019–2024 
годов, говорит главный экономист 
Vygon Consulting Сергей Ежов. При 
текущих ценах в 2019 году Антипин-
ский НПЗ дополнительно получит 
220 руб. на тонну, к 2024 году эта ве-
личина вырастет до 1320 руб. на тон-
ну. При максимальной загрузке НПЗ 
(9 млн тонн) это составит 12 млрд 
руб. в год, при загрузке в 7,3 млн 
тонн — 9,6 млрд руб. В последнем 
случае общий размер обратного ак-
циза на нефть, который НПЗ сможет 
получать в 2024 году, может соста-
вить 36,5 млрд руб. в год.

Дмитрий Козлов

Сбербанку тяжело на заводе
Банк просит поддержки бюджета для Антипинского НПЗ

Polymetal продолжит поиск 
 покупателей на месторожде-
ние Личкваз в Армении, свой 
последний актив в этой стра-
не. Преимущественное право 
на выкуп имел небольшой про-
изводитель Chaarat Gold, но он 
отказался от покупки из-за вы-
сокого содержания мышьяка 
вруде. Polymetal пытается про-
дать месторождения не только 
в Армении, самое крупное 
из них — в Ведуга в Краснояр-
ском крае. Участники рынка 
полагают, что она может заин-
тересовать компании, уже 
 работающие в регионе.

Chaarat отказался от преимущест-
венного права на покупку у Polymetal 
месторождения Личкваз в Армении. 
Как сообщили „Ъ“ в Chaarat, реше-
ние принято из-за высокого содержа-
ния мышьяка в руде, что делает ее пе-
реработку экономически нецелесоо-
бразной. «Актив хороший, считаем 
шансы на его реализацию неплохи-
ми»,— сообщили „Ъ“ в Polymetal.

Право приобретения Личкваза 
Chaarat получила в рамках покупки 
у Polymetal другого армянского ме-
сторождения — Капан. Общая сумма 
сделки, закрытой в январе, составля-
ла $55 млн, из которых $10 млн вы-
плачены конвертируемыми облига-
циями Chaarat. Теперь Polymetal об-
менял их на 3,5% акций Chaarat, ко-
торые не сможет продать в течение 
года. У Chaarat есть преимуществен-
ное право их выкупа.

• Основными акционерами 
Chaarat является сооснователь 
Brunswick и бывший миноритарий 
СУЭК Мартин Андерссон (34,72%), 
китайская государственная China 
Nonferrous International Mining Co. 
Ltd (5,59%), Sarastro Group Limited 
(4,38%), UBS Group (3,2%), у менед
жмента — 0,55%. Кроме Капана 
у компании есть активы в Кир
гизии.

• Polymetal — крупнейший в РФ 
производитель серебра и один из ве
дущих — золота. Ключевой акцио
нер — группа ИСТ Александра 
 Несиса и партнеров. Активы 
в  Магаданской и Свердловской 
 областях,  Хабаровском крае, 
на  Чукотке и в  Казахстане.
Представитель Polymetal, ком-

ментируя „Ъ“ вопрос о возможно-
сти продажи акций, заявил, что по-
ка говорить об этом рано. «Однако 
не исключаем, что, если дела у 
Chaarat будут идти хорошо и это от-
разится на курсе ее бумаг, выйдем 
из владения с прибылью»,— сооб-
щили в компании. Бумаги Chaarat 
торгуются на Лондонской фондо-
вой бирже. После того, как год на-
зад компанию возглавил экс-генди-
ректор En+ Group Артем Волынец 
на должность CEO Chaarat Gold, сто-
имость акции увеличилась на 43%, 
до £30. Рыночная капитализация 
составляет £120 млн.

Polymetal продает не только ар-
мянские активы. В его презентации 
для инвесторов говорится, что за 

Личкваз компания хотела выручить 
около $10 млн, за Кутын (Хабаров-
ский край) — $40 млн, за Сопку 
Кварцевую (Магаданская область) 
— $15 млн. Долю 74% в месторожде-
нии Ведуга (Красноярский край) 
рассчитывали продать за $100 млн.

Однако представитель Polymetal 
сообщил, что после недавней пере-
оценки запасов Ведуги и их удвое-
ния компания не спешит с прода-
жей и ждет результаты продолжаю-
щейся разведки. «От них будет зави-
сеть стратегия по Ведуге. Потенци-
альные интересанты есть, идут пе-
реговоры. Сроки их окончания 
предпочитаем не устанавливать»,— 
сообщили „Ъ“ в компании. Рудные 
запасы Ведуги составляли 2,8 млн 
унций по JORC при содержании 4,6 
грамма на тонну. В конце июня ста-
ло известно о заключении соглаше-
ния о конфиденциальности с се-
мью интересантами. Собеседники 
„Ъ“ в отрасли считают логичным, 
что интерес к проекту могли бы 
проявлять компании, работающие 
в Красноярском крае,— например, 
АО «Васильевский рудник», ООО 
«Новоангарский обогатительный 
комбинат», возможно, «Полюс».

Председатель Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашу-
ба полагает, что найти покупателя 
на Ведугу по названной цене будет 
непросто из-за упорности руд. Цену 
за Личкваз он считает адекватной с 
учетом регионального риска.

Евгений Зайнуллин

Polymetal застрял в Армении
Компании не удалось продать  
последнее месторождение в стране

В материалах, направленных «Ро-
сатомом» в правительство к заседа-
нию проектного комитета транс-
портной части комплексного плана 
развития инфраструктуры (копия 
есть у „Ъ“), речь шла о необходимо-
сти начать работы не позднее 1 авгу-
ста — работы рассчитаны на десять 
недель, и есть риск не успеть в слу-
чае раннего ледообразования в Об-
ской губе.

В начале июля правительство 
определило единственного испол-
нителя по дноуглубительным рабо-
там — петербургскую «Мордрагу» 
(входит в бельгийскую DEME 
Group). Замглавы «Росатома» Вяче-
слав Рукша говорил, что, хотя моби-
лизация специализированного 
флота уже началась и восемь судов 
придут в Сабетту в течение двух не-
дель, госкорпорация не может на-
чать работы без доведения лимитов 
финансирования со стороны пра-
вительства.

Источник „Ъ“ в «Росатоме» гово-
рит, что работы должны быть вы-
полнены в поставленные сроки, хо-
тя госкорпорация взяла на себя су-
щественные риски и времени не 
так много. После выхода постанов-
ления правительства важным во-
просом остается получение всех со-
гласительных документов, добавля-
ет он. В «Росатоме» рассчитывают, 
что максимум 9 августа можно бу-
дет приступить к работам: «В прин-
ципе некритично, но уже несколь-

ко дней мы потеряли, и работать 
придется крайне напряженно».

При этом, хотя правительство 
сейчас и поручило выделить на 
строительство терминала «Утрен-
ний» оставшиеся 99,6 млрд руб. в 
2020–2022 годах, источники этих 
средств по-прежнему неизвестны 
(см. „Ъ“ от 11 июля). Изначально Вла-
димир Путин 27 марта поручил най-
ти на эти цели дополнительные 
средства бюджета. Именно на такой 
трактовке, как писал „Ъ“, настаива-
ет курирующий транспорт вице-

премьер Максим Акимов, но Мин-
фин выступал за перераспределе-
ние финансирования в рамках нац-
проекта по инфраструктуре — на-
пример, за счет сокращения финан-
сирования высокоскоростных же-
лезнодорожных магистралей. В 
Минфине 30 июля запрос „Ъ“ об 
источник ах финансирования 
«Утреннего» переадресовали в се-
кретариат Максима Акимова, где 
„Ъ“ ответили, что вопрос прораба-
тывается. Собеседник „Ъ“ в одном 
из профильных ведомств утвержда-
ет, что по 99,6 млрд руб. решения по-
ка нет, так как Минфин не согласо-
вывает такие дополнительные рас-
ходы бюджета.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев называет 
«крайне своевременным» решение 
о бюджетном финансировании. 
Планируется, что к началу 2023 го-
да будет выведена на полную мощ-
ность первая очередь «Арктик СПГ-
2», что требует завершения работ 
как по строительству портового хо-
зяйства терминала (федеральная 
собственность), так и по установке 
первого гравитационного основа-
ния для СПГ-завода, для транспор-
тировки которого необходимо 
обеспечить проходные глубины, от-
мечает эксперт. Вместе с тем остает-
ся вопрос по финансированию рас-
ширения морского канала на Об-
ском баре, недостаточная пропуск-
ная способность которого уже стала 
очевидна, заключает он.

Анастасия Веденеева

Губная гармония

Кто-то, напротив, задумывается 
о том, чтобы вывести криптовалю-
ты из-под налогообложения. Так, в 
начале июля текущего года налого-
вая служба Сингапура предложила 
перестать облагать операции с 
криптовалютами НДС. На практике 
это осуществится уже с 1 января 
2020 года.

Российские юристы считают, что 
преференции стоит распростра-
нить и на майнеров. В частности, в 
отношении майнеров-ИП приме-
нять патентную систему налогоо-
бложения, предполагающую аккре-

дитацию в Министерстве цифрово-
го развития, а также раскрытие на-
логовым органам реквизитов крип-
токошелька такого предпринимате-
ля (в целях контроля предельной 
суммы дохода, предполагающей 
льготы). «Патент покупается за фик-
сированную плату в год, сумму пла-
тежа каждый регион определяет 
сам. Режим прост и понятен, он по-
зволит майнерам выйти из тени, не 
бояться возможной конфискации 
оборудования, что создаст положи-
тельный климат в индустрии»,— 
подчеркнул господин Успенский. В 
ходе обсуждения законопроекта «О 
ЦФА» заместитель министра финан-

сов Алексей Моисеев отмечал, что 
майнинг должен быть отнесен к 
предпринимательской деятельнос-
ти. Таким образом, доходы, полу-
ченные в результате такой деятель-
ности, должны облагаться налогом 
в соответствии с действующим за-
конодательством.

По итогам заседания комиссия 
намерена сформировать предложе-
ния для изменения Налогового ко-
декса. Соответствующее письмо 
планируется направить в Минфин, 
ФНС, ЦБ, Министерство цифрового 
развития и Госдуму.

Мария Сарычева,  
Кирилл Сарханянц

Налог на намайненную стоимость
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Рассчитываем 
на поддержку 

правительства — 
критически важно 

для реализации  
проекта расширения 

инфраструктуры Обской 
губы. Президентом РФ 

поручено включить 
в бюджет финансирование 

этих работ
— Леонид Михельсон,

совладелец и глава НОВАТЭКа,  
15 апреля

Ц И Т А Т А

6,4 миллиона тонн
составил объем 
 переработки нефти 
на Антипинском НПЗ 
в 2018 году,  
по данным ЦДУ ТЭК
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Развитие розничного онлайн-
экспорта в России и странах СНГ 
привело к изменению перечня 
товаров, которые россияне при-
выкли отправлять за рубеж че-
рез eBay. За последний год са-
мой продаваемой категорией 
стали автозапчасти и аксессуа-
ры для машин: экспорт этих то-
варов из РФ через eBay вырос 
почти на 50%. Тенденцию свя-
зывают с локализацией произ-
водства автозапчастей в РФ, бо-
лее привлекательными ценами 
и лучшим качеством товара, 
чем у аналогов из Китая.

Запчасти и аксессуары для авто-
мобилей стали самыми популярны-
ми товарами, которые экспортиру-
ют россияне и жители стран СНГ в 
Европу и США через eBay. Это следу-
ет из результатов исследования, пре-
доставленного „Ъ“ компанией. За 
год, закончившийся июлем 2019 го-
да, продажи данной категории в Рос-
сии через eBay выросли на 44,1%, до 
$5,1 млн. Для сравнения: продажи 
Литве увеличились на 36%, до 
$18,7 млн, Латвии — на 6,7%, до 
$11,9 млн. Глава российского офиса 
eBay Илья Кретов говорит, что в 
основном продажами через площад-
ку занимаются индивидуальные 
предприниматели или владельцы 
небольшого бизнеса, а также дистри-
буторы и производители. Порядка 

70% продавцов пользуются eBay как 
основным каналом продаж и не име-
ют собственного сайта, добавили в 
компании.

• Американская корпорация eBay 
основана в 1995 году, специализиру-
ется на интернет-аукционах и вы-
ступает маркетплейсом. В России 
онлайн-платформа начала полно-

ценную работу с 2010 года, на дан-
ный момент свои товары через нее 
продают более 25 тыс. предприни-
мателей, более 90% продавцов экс-
портируют свои товары в 29 стран 
мира. В 2018 году выручка eBay вы-
росла на 8,3%, до $10,7 млрд. Чистая 
прибыль была $2,53 млрд против 
убытка в $1,02 млрд годом ранее.
Сергей Удалов из «Автостата» 

предполагает, что интерес к запча-
стям из РФ у европейских потребите-

лей может быть обусловлен в том чи-
сле наличием российских автомоби-
лей в парке: «Если говорить о Герма-
нии, там достаточно популярна была 
Niva, и их до сих пор относительно 
много». При этом, отмечает он, с за-
пчастями могут возникать пробле-
мы, а число российских представи-
тельств ограниченно.

Глава комитета производителей 
автокомпонентов Ассоциации ев-
ропейского бизнеса (АЕБ) Андрей 
Коссов называет продажу автомо-
бильных запчастей на вторичном 
рынке специфичной областью. Она 
отличается широкой номенклату-
рой и мелкими, сегментированны-
ми объемами поставок, что при 
этом компенсируется более высо-
кой стоимостью, поясняет он. По 
словам господина Коссова, боль-
шинство крупных игроков работа-
ют в этом сегменте через специаль-
ные торговые дома или собствен-
ные отделы продаж.

Для производителей продажи че-
рез eBay — это новый канал разви-
тия экспорта, полагает Сергей Уда-
лов: с развитием сервисов бизнес по-
степенно начинает исследовать но-
вые возможности продаж, выходит 
на эти площадки. В целом же в Рос-
сии производится ряд компонентов 
хорошего соотношения цены и каче-
ства, продолжает он: дворники, ков-
рики, кенгурятники и прочая метал-

лопродукция. По словам господина 
Удалова, российские запчасти де-
шевле европейских, хоть и иногда 
уступают им по качеству, но превос-
ходят по этому показателю китай-
ские аналоги.

По словам господина Кретова, 
привычный рейтинг самых попу-
лярных экспортируемых товаров из 
России начал меняться в последний 
год. Так, экспорт коллекционных то-
варов, одного из традиционно лиди-
рующих сегментов, вырос только на 
7%, а категория не вошла в пятерку 
лидеров. Помимо автозапчастей бы-
строрастущими категориями стали 
часы и косметические товары. Экс-
порт часов и аксессуаров за год вы-
рос на 19%, до $2,7 млн, косметики — 
на 84,8%, до $1,1 млн. По оценкам 
eBay и Data Insight, в 2018 году обо-
рот российского розничного он-
лайн-экспорта вырос на 36%, до 
$746 млн, год к году. За последние 
два года товарооборот со странами 
дальнего зарубежья вырос на 54%, а 
со странами СНГ — на 114%. Илья 
Кретов отмечает, что российские 
продавцы пока уступают конкурен-
там из Прибалтики в вопросе быст-
рой доставки по Европе. Но пробле-
ма, считает он, может быть решена 
за счет размещения российских то-
варов на складах в странах ЕС.

Никита Щуренков,  
Ольга Никитина

Автозапчасти посыпались из России
Этот товар стал популярным у продавцов на eBay

В США приложениями для вызо-
ва такси пользуются 40% населения, 
в Великобритании — 30%, в Ин-
дии — 28%, в Германии — 20%.

Ранее эксперты также отмечали, 
что цены на услуги такси в России 
удерживает конкуренция на рынке, 
которая сохранится даже в случае об-
разования явного лидера с рыноч-
ной долей больше 20%, что может 
произойти после покупки «Яндекс.
Такси» активов группы «Везет», как 
писал „Ъ“ 16 июля. На степень конку-
ренции влияет также доля серого 
рынка, которая в среднем по России 
составляет около 50%, оценивал гла-
ва комитета по вопросам развития 
таксомоторных перевозок Москов-
ской торгово-промышленной пала-
ты Богдан Коношенко.

Технологии в сочетании с высо-
кой плотностью заказов дают води-
телям возможность радикально сни-
зить холостой пробег и таким обра-
зом выполнять больше поездок и 
больше зарабатывать, рассуждает ру-
ководитель направления эффектив-
ности платформы «Яндекс.Такси» 
Александр Аникин. «Доступность 
цен — это также следствие техноло-
гий онлайн-сервисов — картогра-
фии, маршрутизации, алгоритмов 
распределения заказов, перемеще-
ния водителей, прогнозирования 
спроса поездок»,— добавил он.

Рост «Ситимобил» происходит в 
основном за счет доли конкурентов, а 
не суммарной аудитории, отмечает за-
меститель гендиректора компании 
по стратегии Александр Горный. 
«Главный драйвер снижения цены — 
увеличение количества поездок и 
уменьшение времени подачи, води-
тель меньше ездит „холостым“, а боль-
ше с пассажиром»,— указывает он.

Тот факт, что в России, а особенно 
в Москве, становится выгоднее поль-

зоваться такси, а не владеть автомо-
билем, не кажется новостью, рассу-
ждает руководитель кластера Shar-
ing Economy Российской ассоциа-
ции электронных коммуникаций 
Антон Губницын, указывая, что пере-
вес будет еще более значительным, 
если кроме цены автомобиля, обслу-
живания и топлива учесть расходы 

на платный паркинг и штрафы. Он 
также отмечает, что в исследовании 
говорится о пробеге 5388 км в год, в 
пределах которого выгоднее пере-
сесть на такси, тогда как средний 
пробег личного автомобиля в Рос-
сии составляет 16–17 тыс. км в год. 
При этом HSBC сравнивает владение 
автомобилем не только с такси, но и 
с сервисами попутчиков, такими как 
BlaBlaCar, которые являются неком-
мерческими по своей сути, так как в 
них нет отплаты труда водителя, а 
только компенсация части расходов 
на топливо, подчеркивает господин 
Губницын: при такой методике выго-
да отказа от личного авто «становит-
ся еще более выпуклой».

Валерия Лебедева

Время брать такси 
до булочной
с1

Крупнейший российский реги-
стратор доменов Reg.ru предло-
жил закреплять в Едином госу-
дарственном реестре юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ) адреса сайтов 
и электронной почты компа-
ний. Участники рынка называ-
ют это антикризисной мерой: 
спрос на домены в зоне .ru идет 
на спад, и для его удержания не-
обходим административный ре-
сурс. В Минкомсвязи не видят 
смысла в повсеместном приме-
нении подобной нормы, но го-
товы рассмотреть ее доброволь-
ное внедрение на отдельных 
рынках.

Регистратор доменных имен и хо-
стинг-провайдер Reg.ru обратился к 
главе Минкомсвязи Константину 
Носкову с предложением указывать 
в ЕГРЮЛ адреса сайтов и электрон-
ной почты компаний (копия письма 
есть у „Ъ“). Сейчас доменные имена 
почти полностью игнорируются за-
конодательством, хотя могут быть 
одним из «важнейших нематериаль-
ных активов любой современной 
компании», указывают авторы пись-
ма. Кроме того, потребителю прихо-
дится самостоятельно определять, 
какой сайт действительно принадле-
жит компании, в услугах которой он 
заинтересован, а какой — подделка 
или мошеннический ресурс, обеспо-

коены в Reg.ru. При этом в России 
уже есть практика внесения сайтов в 
реестры, указывается в письме, это 
делает Роскомнадзор при регистра-
ции СМИ, а Центробанк — в справоч-
нике кредитных организаций.

В Reg.ru полагают, что компании 
можно обязать следить за достовер-
ностью указываемых доменных 
имен и e-mail в ЕГРЮЛ и ввести ад-
министративную ответственность 
для нарушителей. При этом вносить-
ся в ЕГРЮЛ смогут только адреса, за-
регистрированные отечественными 
уполномоченными организациями, 
статус которых предлагается закре-
пить законодательно. В Reg.ru отка-
зались от комментариев.

По информации „Ъ“, 29 июля во-
прос обсуждался на совещании в 
Минкомсвязи. Это подтвердил 
пресс-секретарь министерства Евге-
ний Новиков. По его словам, предло-
жение о введении дополнительного 
поля с указанием доменного имени 
в ЕГРЮЛ требует дополнительной 
проработки и обоснования, аргу-
ментов о необходимости такой меры 
пока не нашлось. За достоверность 
данных в ЕГРЮЛ несет ответствен-
ность Федеральная налоговая служ-
ба, но ей для работы данные о доме-
нах не нужны, для организации 
обратной связи они также не требу-
ются, поясняет Евгений Новиков.

При этом в ходе совещания догово-
рились, что в сфере деятельности ин-
тернет-магазинов или кредитно-фи-
нансовых организаций, там, где уро-
вень мошенничества особенно вы-
сок, предоставление информации о 
доменах может носить добровольный 
характер и координироваться, напри-
мер, на уровне саморегулируемых ор-
ганизаций, уточнил господин Нови-
ков. «Если потребуется, Минкомсвязь 
готова оказать содействие и разрабо-
тать соответствующие нормативные 
правовые акты»,— отметил он.

Для интернет-магазинов, банков и 
сервисов, собирающих персональ-
ные данные, подтверждение домен-
ного имени действительно было бы 
актуально, согласен директор Коор-
динационного центра доменов .ru/.
рф Андрей Воробьев. «Однако мы уве-
рены, что вопрос должен решаться 
методами саморегулирования, а зако-
нодательное регулирование будет 
здесь избыточным»,— подчеркнул он.

Вряд ли потребители станут обра-
щаться к ЕГРЮЛ, чтобы убедиться в ау-
тентичности того или иного сайта, 
сомневается директор по внешним 
связям в Восточной Европе и Средней 
Азии распределяющей IP-адреса орга-
низации RIPE NCC Максим Буртиков. 
Это также дополнительная админист-
ративная и, скорее всего, финансовая 
нагрузка на компании, полагает он. 

«Встанет и вопрос прав на доменные 
имена: смогут ли они в этом случае до-
статочно быстро переходить к друго-
му владельцу и не приведет ли это к 
увеличению нагрузки на госорганы, 
которые будут вынуждены отражать 
эти изменения в ЕГРЮЛ»,— рассужда-
ет господин Буртиков.

«Каким образом внесение в реестр 
может справиться с мошенническими 
сайтами, совершенно не понимаю»,— 
согласен главный аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян, добавляя, 
что закрепление в реестре не может 
быть признаком собственности.

Инициатива вызвана коммерче-
скими интересами, считает генди-
ректор «101 Домен» Денис Ротанов. 
«Дело в том, что регистрации в наци-
ональной зоне .ru идут на спад и тре-
буется административный ресурс 
для удерживания пользователей. Ме-
ру можно назвать антикризисной»,— 
рассуждает он.

По данным Statdom.ru, число до-
менов в зонах .ru и .рф действительно 
снижается примерно с середины 2017 
года. В июне 2019 года их числен-
ность составляла 4,96 млн по сравне-
нию с 5,53 млн в мае 2017 года. За Reg.
ru числится 37,1% от общего числа до-
менов в зоне .ru, следом идет Ru-Cen-
ter Group (принадлежит РБК) с 27%.

Дмитрий Шестоперов

Домены не помещаются в ЕГРЮЛ
Адреса сайтов предлагают закрепить за компаниями

В составе бенефициаров опера-
тора бортового сервиса на пое-
здах «Сапсан» произошли изме-
нения. Новый инвестор ООО 
«Модуль» может быть связан 
с совладельцем УГМК Исканда-
ром Махмудовым, который ра-
нее контролировал этот бизнес. 
Возобновление интереса к акти-
ву эксперты связывают с плана-
ми ОАО РЖД по расширению 
парка с 16 до 29 поездов «Сап-
сан», что существенно увеличит 
спрос на бортовое питание.

О том, что в числе собственников 
ООО «ЕСП-Сервис» появились струк-
туры, которые могут быть близки к 
совладельцу УГМК Искандару Мах-
мудову (занимает 18-е место в рей-
тинге Forbes с состоянием $6,6 млрд) 
и его партнерам, стало известно из 
данных ЕГРЮЛ. «ЕСП-Сервис» входит 
в RBE Group Андрея Шокина и высту-
пает единственным оператором бор-
тового сервиса на поездах «Сапсан». 
По 50% компании принадлежат сов-
ладельцу RBE Group Николаю Руза-
нову и ООО «Салексим».

В июне 60% в «Салексим» получило 
ООО «Модуль», чьим владельцем и 
гендиректором указан Павел Савчен-

ко. Остальной долей владеет Андрей 
Шокин. Господин Савченко также 
возглавляет ООО «Соймонов», кото-
рое принадлежит Александру Бояро-
ву. Он, в свою очередь, выступает ген-
директором ООО «Рикко Инвест», где 
30% у члена совета директоров УГМК 
Александра Тукацинского. В 2017 го-
ду «Рикко Инвест» и ООО «Сантар» го-
сподина Махмудова и Андрея Бокаре-
ва (62-е место в списке Forbes с состоя-
нием $1,5 млрд) создали ООО «Экотех-
строй Владимир» для строительства 
станции по переработке мусора в 
Подмосковье. Но в 2018 году компа-
нии отказались от проекта и вышли 
из числа учредителей.

«ЕСП-Сервис», по собственным 
данным, обеспечивает поезда «Сап-
сан» продуктами, занимается обслу-
живанием пассажиров, а также про-
дажей еды в вагонах-бистро. Всего 
для ОАО РЖД поставляется более 
20 тыс. рационов в сутки, которые 
обеспечивают питанием 36 тыс. пас-
сажиров, сказано на сайте RBE Group. 
В 2017 году выручка «ЕСП-Сервис» вы-
росла на 17,79%, до 1,73 млрд руб. Чи-
стая прибыль увеличилась на 21,01%, 
до 100,99 млн руб., год к году (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).

ЕСП создана в 2007 году структура-
ми ОАО РЖД и ресторанным холдин-
гом «Арпиком» (рестораны Goodman, 
«Колбасофф» и др.), которым владели 
ресторатор Михаил Зельман и Искан-
дар Махмудов. В 2010 году ЕСП вошла 
в группу Food Service Capital, создан-
ную на базе ресторанных активов 
партнеров, а в конце 2013 года Миха-
ил Зельман вышел из бизнеса. Тогда 
единственным владельцем группы 
стал господин Махмудов. Годом по-
зже ЕСП вошла в состав RBE Group, а в 
2017 году стало известно, что Искан-
дар Махмудов отказался от развития 
ресторанных проектов.

Если допустить, что продажа «ЕСП-
Сервис» была номинальной сделкой, 
то можно предположить, что ее совер-
шение было обусловлено защитой 
юридического интереса самого Искан-
дара Махмудова, отмечает руководи-
тель направления по коммерческим 
спорам юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Василий Мали-
нин. Он не исключает, что в данном 
случае бизнесмен решил ограничить 
свою ответственность в бизнесе путем 
создания сложной структуры де-факто 
подконтрольных ему лиц. В приемной 
Искандара Махмудова, пресс-службе 

УГМК и RBE Group на вопросы „Ъ“ не 
ответили. Связаться с Павлом Савчен-
ко, Александром Бояровым и Алексан-
дром Тукацинским не удалось.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров называет ЕСП 
«жемчужиной» в портфеле активов 
RBE Group, который формирует до 
90% стоимости всей группы (также 
включает сеть кафе Mgrillcafe, издате-
ля бортовых журналов для поездов 
«Сапсан» и самолетов Utair и пр.). РЖД 
уже заключила контракт на 13 новых 
поездов «Сапсан» в дополнение к 16 
имеющимся, что может привести к 
увеличению объема перевозок более 
чем на 40% в среднесрочной перспек-
тиве и росту спроса на бортовое пита-
ние, указывает эксперт. С учетом это-
го фактора и потенциала роста выруч-
ки ЕСП господин Бурмистров оцени-
вает стоимость компании минимум в 
1,5 млрд руб. В 2018 году объем пере-
возки поездами «Сапсан» вырос на 
7%, до 5,5 млн человек, сообщало ОАО 
РЖД (в компании не предоставили 
комментарий). Единственный риск 
для ЕСП, отмечает господин Бурми-
стров, связан с возможной потерей 
контракта с железными дорогами.

Анатолий Костырев

В «Сапсан» подсели повара
У оператора питания для поездов появились новые владельцы

Одним из партнеров девелопер-
ской Level Group Вадима Мошко-
вича оказался владелец креа-
тивного квартала «Красный Ок-
тябрь» в центре Москвы и груп-
пы «Гута» Артем Кузнецов. Ему 
принадлежат 10% в компании-
застройщике жилого комплек-
са у станции метро «Павелец-
кая». Обычно Level Group берет 
в партнеры собственников зем-
ли, с которыми потом делится 
выручкой от реализации уже 
построенных площадей. В та-
ком случае партнер может зара-
ботать больше, чем от простой 
продажи участка.

Совладелец квартала «Красный 
октябрь» и группы «Гута» Артем Куз-
нецов оказался одним из партнеров 
Level Group по строительству жило-
го комплекса в Жуковом проезде, у 
станции метро «Павелецкая» в цен-
тре Москвы, следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Недавно в этом реестре появи-
лась запись о том, что господину 
Кузнецову принадлежат 10% в ООО 
«Объединение торговли ветера-
нов Афганистана». На балансе этой 
компании и находится проект на 
Павелецкой, который Level Group 
строит с конца 2017 года. В Level 
Group не ответили на запрос „Ъ“. 
Связаться с господином Кузнецо-
вым не удалось.

Как говорит собеседник „Ъ“ на 
рынке недвижимости, обычно Level 
Group не покупает площадки, а бе-
рет владельца земли в партнеры, 
скорее всего, так произошло и в слу-
чае с Артемом Кузнецовым. Среди 
других партнеров Level Group назы-
валась, к примеру, MR Group Романа 
Тимохина и Виктора Лабуздко, вме-
сте с которой Level планирует реали-
зовать жилой квартал на Дубинин-
ской улице, также возле Павелецко-
го вокзала.

Артем Кузнецов — совладелец 
группы «Гута», крупнейшие активы 
которой расположены у метро «Кро-
поткинская». В их число входит за-
стройка бывшей фабрики «Красный 
Октябрь», часть территории которой 
(около 40 тыс. кв. м) переоборудова-
ли под деловой квартал, а на другой 
части будет строиться жилье общей 
площадью 60 тыс. кв. м.

У Level Group меньше девелопер-
ских проектов: сейчас компания за-
нимает 35-е место в рейтинге за-
стройщиков Москвы с текущим объе-
мом строительства 154 тыс. кв. м. Од-
нако сооснователь группы экс-сена-
тор Вадим Мошкович владел одним 
из крупнейших застройщиков Рос-
сии — «А101 девелопмент». В 2015 го-
ду он продал компанию группе «Саф-
мар» Михаила Гуцериева, а сам осно-
вал новую девелоперскую структуру. 
Сейчас у Level Group заявлены пять 
проектов: помимо кварталов на Паве-
лецкой это два жилых комплекса у 
станций метро «Кунцевская» и «Ту-
шинская», еще один проект у стан-
ции «Черкизовская». Вскоре площадь 
строительства может значительно 
увеличиться: как сообщали «Ведомо-
сти» в феврале 2019 года, Вадим Мош-
кович собирается приобрести деве-
лоперские активы группы «Букет», на 
территории которых можно постро-
ить 2 млн кв. м жилья.

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценивает стои-
мость участка в Жуковом проезде в 
230–250 млн руб. Учитывая, что Level 
Group строит многофункциональ-
ный комплекс, в состав которого 
войдут офисы, апартаменты и пар-
ковка, то судить о предполагаемой 
прибыли владельца земли сложно, 
отмечает консультант. Но если за 
среднюю стоимость апартаментов 
взять 255 тыс. руб. за 1 кв. м, то при 
успешной и полной реализации 
проекта выручка девелоперов соста-
вит 2,5–2,7 млрд руб., из которых 10% 
— это 250–270 млн руб.

Директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight 
Frank Игорь Роганович считает, что 
стоимость входа в проект для Level 
Group была ниже, на уровне 130–
160 млн руб. По мнению консультан-
та, Артем Кузнецов мог стать партне-
ром при условии получения 13–
16 млн руб. на входе и затем 10% от об-
щей прибыли проекта. При средней 
цене продажи апартаментов в жилом 
комплексе 300–400 тыс. руб. за 1 кв. м 
дополнительная выгода для партне-
ра может быть на уровне 260–
340 млн руб., подсчитывает господин 
Роганович.

Елизавета Макарова

«Красный Октябрь» 
поднялся на Level
Владелец креативного квартала 
стал партнером экс-сенатора

На самом деле  
мы конкурируем  

с личным автомобилем 
и общественным 

транспортом
— Тигран Худавердян,

тогда — гендиректор «Яндекс.Такси», 
 в  интервью „Ъ“ 19 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

746 миллионов 
 долларов составил 
оборот российского 
розничного онлайн- 
экспорта по итогам 
2018 года, по данным 
eBay и Data Insight
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На Большой спортивной арене 
«Лужники» состоялся концерт 
немецкой группы Rammstein, 
которая находится в турне в под-
держку альбома «Rammstein». 
Турне называется «Europe 
Stadium Tour», и образ Европы 
в огне был в этот вечер главным, 
считает Борис Барабанов.

 Когда в 2002 году мэр Мо-
сквы Юрий Лужков запрещал кон-
церт группы Rammstein в Тушино, 
аргументируя это решение опасно-
стью массовых беспорядков, он, ве-
роятно, и в страшном сне не мог 
представить себе, что спустя 17 лет 
на реконструированном к чемпио-
нату мира по футболу стадионе «Луж-
ники» эта группа развернет настоя-
щие боевые действия.

Rammstein не первая группа, ис-
пользующая дым, но черный дым 
— кажется, первая. Когда в динами-
ках закончилась увертюра — «Музы-
ка для королевского фейерверка» Ген-
деля,— грохнул первый артиллерий-
ский залп, и под открывающую шоу 
песню «Was ich liebe» стадион заволо-
кло дымом так, словно сибирские по-
жары добрались до Воробьевых гор. 
«Was ich liebe» — песня не о войне, а 
об одиночестве и о том, что любовь 
приносит одни несчастья. Но пока не 
рассеялся дым, думалось совсем о дру-
гом. Попросту говоря, было страшно.

Шоу Rammstein — выдающий-
ся пример управления эмоциями 

большого количества людей. Поста-
новщики используют для этих це-
лей не только сцену, но и все про-
странство стадионов, на которых 
проходит тур группы. Две баш-
ни, установленные на поле, бы-
ли источниками звука, света, ог-
ня и дыма наравне с конструкция-
ми сцены. Синхронность действий 
музыкантов, пиротехников и свето-
виков была стопроцентной. Не хва-
тало только экранов. Точнее, экран 
был всего один, и располагался он 
на башне, расположенной по цент-
ру сцены, так, что с боковых трибун 
даже не был виден.

По задумке постановщиков он 
не столько увеличивал картинку 
для дальних рядов, сколько испол-
нял роль условного портрета вождя 
в центре композиции с множест-
вом тоталитарных атрибутов. Же-
лающие могли обнаружить отголо-
ски немецкой истории и в верти-
кальных красных стягах с логоти-
пом Rammstein, и в подавляющем 
волю архитектурном решении сце-
ны-башни, и в навороченных иг-
рах с огнем, напоминающих о фа-
кельных шествиях и об Олимпиаде 
1936 года, запечатленной Лени Ри-
феншталь. Rammstein нет необхо-
димости играть «Stripped» Depeche 
Mode с кадрами из «Олимпии» — са-
мо шоу Rammstein теперь конкури-
рует с классикой Рифеншталь. На 
концерте в Москве не хватало толь-
ко чаши с олимпийским огнем — к 
сожалению, она была демонтирова-
на в 1996 году.

Но главным способом воздей-
ствия на зрителей была все же му-

зыка. Сет-лист включал 8 из 11 пе-
сен нового альбома «Rammstein» 
(2019). На обложке альбома изо-
бражена спичка, одновременно 
символ группы, чей девиз «Нет ог-
ня — нет шоу» открывает ее техни-
ческий райдер, и метафора Евро-
пы, находящейся в шаге от пожара. 
Или уже по ту его сторону. Об этом 
— весь альбом и вся новая концерт-
ная программа Rammstein. Новые 
песни звучали безупречно в любой 
точке стадиона. Группе удалось рав-
номерно распределить между все-
ми пришедшими ноты, удары бара-
банов, дым и, кажется, даже капли 
пота Тилля Линдемана.

На фоне саунда Rammstein поте-
рялись все стадионные гастролеры 
этого лета. Немцы находятся дале-
ко впереди и по идеологической ча-
сти. Разве что Muse могли конкури-
ровать с ними в сценографии — у 
Rammstein был даже похожий на их 
шоу танец в иллюминированных ко-
стюмах во время ремикса на песню 
«Deutschland». Но по части концепту-
ального подхода рядом с Rammstein 
нет никого.

Когда-то Rammstein решили, что 
их шоу — современная опера. К ним 
на концерты даже фанаты приходят 
в футболках соответствующего со-
держания. Автор этих строк обнару-
жил на трибуне «Лужников» девуш-
ку, на груди которой было написа-
но по-немецки: «Я не вижу в музыке 
никакого смысла, кроме любви. Ри-
хард Вагнер». Если композиционное 
устройство песен Rammstein вполне 
вписывается в каноны поп-музыки, 
то эпичность и драматизм происхо-

дящего вполне сравнимы с класси-
кой. «Аиду» сначала показывали в 
театрах, потом — у египетских пи-
рамид; так и Rammstein из состава 
для больших залов выросли в груп-
пу, которой, похоже, целого стадио-
на скоро будет мало.

Главные персонажи остались 
прежними, состав группы никог-
да не менялся. И зрители знают, что 
Тилль Линдеман будет стрелять из 
огненного лука, поливать танцпар-
тер искусственной спермой и под-
жаривать Флаке на огне. Дилдо с ка-
ждым шоу все больше, огненные 
стрелы летят дальше, а клавишни-
ка теперь не только жарят в котле, 
но и поливают из огнемета. Фанаты 
шутили в соцсетях, намекая на ги-
потетический роман фронтмена с 
украинской певицей: «А Лобода бу-
дет?» — «Да, ее поджарят во время 
„Mein Teil“».

Самой же трогательной бы-
ла, как всегда, сцена путешествия 
артистов по танцпартеру на лод-
ках. Rammstein исполнили песню 
«Engel» на малой сцене, в компании 
фортепианного Duo Jatekok и 60-ты-
сячного хора. Затем музыканты от-
правились на трех надувных плав-
средствах в сторону главной декора-
ции, перемещаясь по рукам зрите-
лей,— и напомнили этим, что в под-
держке нуждаются не только они са-
ми, но и каждый на этом стадионе и 
на этом континенте. Иначе — дно.

В прокат выходит фильм Питера 
Стрикленда «Маленькое крас-
ное платье» (In Fabric) — эстет-
ский хоррор, в котором тра-
диции итальянского джалло 
перенесены на британскую по-
чву и дали на ней причудливые 
всходы. В том, как опасны бы-
вают распродажи, убедилась 
Юлия Шагельман.

 Шила (Марианн Жан-Ба-
тист) — банковская служащая в воз-
расте около пятидесяти, разведен-
ная мать взрослого сына (Джейганн 
Айех). Работа у нее скучная, сын дав-
но отдалился (что не мешает ему си-
деть на маминой шее и относиться 
к ней практически как к домашней 
прислуге), да еще притащил домой 
великовозрастную подружку (Гвен-
долин Кристи), которая так и вовсе 
хамит Шиле прямо в лицо. Но та не 
готова ставить на себе крест и надеет-
ся снова обрести любовь и крепкое 
мужское плечо, на которое можно 
опереться. Потенциальных облада-
телей последнего она ищет по объяв-
лениям в газете. Когда на горизонте 
появляется вроде бы перспективный 
кандидат с красивым именем Адонис 
(Энтони Адекум), Шила делает новую 
прическу и отправляется в магазин за 
новым платьем, тем более что на дво-
ре как раз сезон распродаж.

Впрочем, бутик Dentley & Soper 
совсем не похож на обычный мага-
зин. Здешние продавщицы (главную 
играет любимая актриса Стриклен-
да Фатма Мохамед) одеты в вычур-
ные черные платья, похожие на фан-
тазию на темы викторианского тра-
ура, накрашены так, что их лица по-
хожи на маски, и выражаются весьма 
витиевато. Например, на стандартное 
«Спасибо, я просто смотрю» отвечают 
так: «Сожаление в вашем голосе вско-
ре станет эхом в тайниках розничной 
торговли». Но как устоять против крас-
ного платья, у которого на ярлыке зна-
чится явно слишком маленький для 
тебя размер, но сидит оно идеально? 
Шила забирает платье домой — и то, 
что последует за этим, напоминает од-
новременно страшные истории, ко-
торыми увлекались советские школь-
ники («девочка-девочка, красное пла-
тье уже идет по твоей улице»), и творе-
ния режиссеров джалло — например, 
Дарио Ардженто и Марио Бавы.

Как и предыдущие фильмы Стри-
кленда, «Студия звукозаписи „Бер-
берян“» (2011) и «Герцог Бургундии» 
(2014), «Маленькое красное пла-
тье» — сознательный оммаж этому 
специфическому хоррор-поджан-
ру 1970–1980-х годов. С ними его 
роднит анилиновая цветовая гам-
ма, эротический фетишизм и общее 
ощущение запутанного дурного сна, 
в котором логику заменяют вспыш-
ки ярких до вульгарности образов. 
Только в качестве главных объектов 
желания здесь выступают не жен-
ские тела, а вещи, которые обрета-
ют способность жить своей жизнью, 
уничтожая людей, наивно полагаю-
щих себя их хозяевами.

Действие картины развивается в 
двух параллельных пластах, и если 
первый отсылает к винтажному ев-
ропейскому хоррору, то второй — 
это мир «маленькой Британии» и ее 
обывателей, который, впрочем, ока-
зывается не менее, если не более без-
умным. Они отличаются визуально 
(в первом царят красный и черный 
цвета, во втором — унылый зеленый 
офисных стен и синий рабочих ком-
бинезонов), но и там и там царству-
ет абсурд. Так, Шилу постоянно вы-
зывает «на ковер» парочка весьма 
странных кадровиков (комики Джу-
лиан Бэрретт и Стив Орам), которые 
требуют от нее отчета за две лишние 
минуты в день, которые она прово-
дит в туалете, и призывают порабо-
тать над своим «недостаточно выра-
зительным» рукопожатием.

Фокус смещается на этот второй 
пласт, когда роковое платье перехо-
дит от Шилы к новому владельцу — 
мастеру по ремонту стиральных ма-
шин Реджу (Лео Билл), который по-
лучает его в качестве шутливого по-
дарка от друзей на мальчишнике. До 
этого в фильме тоже хватало черно-
го юмора и сатирических моментов, 
но история Реджа и его настойчивой 
невесты Бэбс (Хейли Сквайрс) рас-
сказана уже откровенно издеватель-
ским тоном, а затхлая рутина их жиз-
ни оказывается куда страшнее всего, 
что творится в странном магазине. В 
финале режиссер с нескрываемым 
удовольствием предает их унылый 
мирок очистительному огню, но за-
сасывающий гипноз консьюмериз-
ма даже таким радикальным спосо-
бом не победить. Девочка-девочка, 
на красное платье скидка 70% и раз-
мер остался последний.

ГАСТРОЛИ РОК

С пеклом по жизни
Rammstein дали Москве огня

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кошмар со скидкой
На экране «Маленькое красное платье» 
Питера Стрикленда

В Музыкальном театре имени Ста-
ниславского и Немировича-Данчен-
ко саншлагом прошли гала-концерты 
балетной труппы, завершившие юби-
лейный сезон. Концерт по заявкам ар-
тистов сформировал худрук труппы 
Лоран Илер, пригласив для участия 
в нем ведущих солистов из других теа-
тров мира во главе с Дианой Вишнёвой. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 Лоран Илер, впечатленный резонан-
сом осеннего концерта в честь 100-летия 
Музтеатра Станиславского, устроил под за-
навес сезона чисто балетный гала-концерт. И 
подошел к делу творчески, не ограничив со-
листов репертуарными рамками, а предоста-
вив им возможность самим выбрать номера 
для выступления. В результате концерт по-
лучился нескучным и нестандартным с диа-
пазоном от классики XIX века в разнообраз-
ных редакциях и до мировой премьеры бес-
сюжетного балета «Bloom», которую на музы-
ку Дворжака поставил артист труппы Мак-
сим Севагин.

Петербуржец по образованию и воспи-
танию, он сочинил, естественно, бессю-
жетную неоклассику с внятными реверан-
сами в адрес кумиров — Джерома Роббинса 
и Джорджа Баланчина. Свой балет для девя-
ти пар солистов юный автор завершил под-
нятой вверх ладонью, передоверив мужчи-
нам эмблематичный женский жест из ба-

ланчинской «Серенады» и открытой цита-
той обезопасив себя от упреков во вторич-
ности. В сравнении с молодыми петербург-

скими авторами, чьи изделия ежегодно по-
полняют репертуар Мариинки, экс-петер-
буржец менее претенциозен и более ори-
гинален. Его композиция музыкальна, на-
сыщена ассиметричными и занятными ан-
самблями, в недрах которых рождаются 
весьма любопытные вихри движений. По-
становка не затянута, изобилует толково 
придуманными комбинациями, а в класс-
концертной коде позволяет артистам ис-
полнить коронные па, показав себя с луч-
шей стороны. Правда, поддержки порой 
выглядят шероховато: Севагин любит в од-
ной связке использовать все уровни кон-
такта кавалера с дамой — от партера до пол-
ностью вытянутых рук с одновременным 
переворотом тела партнерши, и эти ка-
верзы не всегда выходили гладко. Но в це-
лом дебютант Музтеатра способен вполне 
успешно конкурировать с молодыми запад-
ными авторами — баловнями нью-йорк-
ских и лондонских трупп.

Классика была представлена отсутствую-
щей в афише театра «Раймондой», которую 
станцевала семейная пара: высокий блон-
дин с прекрасными манерами Денис Дмит-
риев выглядел весьма убедительно в роли 
аристократа Жана де Бриена, а вот вышед-
шей после недавних родов красотке Эри-
ке Микиртичевой предстоит еще пара ме-
сяцев жесткой муштры для приведения се-
бя в полную боевую готовность. Лакоттов-
ская версия Grand pas из «Пахиты», перене-
сенная в «Стасик» со сцены Парижской опе-
ры, выглядела бы чрезвычайно элегантно, 

если бы медленные темпы, заданные Фе-
ликсом Коробовым, не утяжеляли танец со-
листок, напоминая о тяготах балетного тру-
да. Впрочем, 32 фуэте маэстро отсвистал 
стремительно, и балерина Оксана Кардаш 
с честью выдержала испытание скоростью. 
Бальзамом на душу пролилось па-де-де Диа-
ны и Актеона в настоящей вагановской хо-
реографии: приглашенный из Вашингто-
на чернокожий прыгун Бруклин Мак лег-
ко справился со всеми стремительными об-
водками, а Анастасия Лименько, хотя и не 
опускалась на колено в вариации, как поло-
жено, зато исполнила пируэты с прыжково-
го тура в a la seconde в обе стороны, чего не 
делает практически никто.

Из современного репертуара наиболь-
ший (и заслуженный) успех снискал дуэт Эд-
варда Клюга: поднаторевшие на актуальной 
лексике Оксана Кардаш и Иван Михалев ис-
полнили диалог из балета «Радио и Джуль-
етта» с такой нервной энергией и пластиче-
ской экспрессией, что хореография будуще-
го автора «Мастера и Маргариты» (этот балет 
Эдварду Клюгу на следующий сезон заказал 
Большой театр) выглядела отнюдь не рядо-
вой и весьма содержательной. А вот адажио 
из «Татьяны» Джона Ноймайера показалось 
не просто вульгарным — судя по постанов-
ке, героиня в своем деревенском прошлом 
успела не только переспать с Онегиным, но 
и возненавидеть его и при городской встре-
че с трудом припоминает былое сексуаль-
ное наваждение. Стоит отметить, что Диа-
на Вишнёва при поддержке Дмитрия Собо-

левского станцевала этот фрагмент с порази-
тельной актерской и физиологической убе-
дительностью и самоотверженностью, но ее 
блистательное исполнение лишь подчерк-
нуло сомнительность трактовки и застави-
ло порадоваться, что ноймайеровская «Тать-
яна» выпала из репертуара «Стасика» по исте-
чении оговоренного срока.

Испанский «Фанданго» из «Дон Кихота» в 
постановке Рудольфа Нуреева позволил со-
вершить экскурс в ближайшее будущее: це-
ликом нуреевский «Дон Кихот» увидит рам-
пу уже в октябре. Массовый характерный 
танец, сочиненный солистом-«классиком», 
отчасти вспомнившим школьные уроки, 
но в основном своих «испанцев» приду-
мавшим, выглядел как ожившая сувенир-
ная лавка. Пышные костюмы, утрирован-
ная резкость движений, аффектированные 
позы, поединок роковых взглядов (солисты 
Мария Бек и Евгений Жуков танцевали со-
вершенно «по-нуреевски») — все это было 
сделано так, будто российские артисты ни-
когда не знали традиционного «Дон Кихо-
та». Что, конечно, прекрасно характеризу-
ет педагогов-репетиторов, сумевших до-
биться аутентичности исполнения, но за-
ставляет заранее настроиться на то, чтобы 
не искать в грядущем «Дон Кихоте» люби-
мых танцев, знакомых мизансцен и при-
вычных манер. Впрочем, до сих пор худрук 
Илер был убедителен в своей художествен-
ной стратегии, что только подчеркнул ито-
говый гала-концерт, возможно, положив-
ший начало новой традиции.

ГАЛА БАЛЕТ

Па-парад
Балет Музтеатра Станиславского закрыл сезон гала-концертом

На фоне грандиозного шоу 
Rammstein потерялись  
все прочие стадионные  
гастролеры этого лета   
ФОТО JENS KOCH

Беспорядочно умножающиеся яркие образы придают фильму 
ощущение запутанного дурного сна  ФОТО ГЕННАДИЯ  CAPELLA FILM

В дуэте Джона Ноймайера  
Татьяну (Диана Вишнёва)  
и Онегина (Дмитрий Соболевский) 
связывают слишком тесные 
 отношения  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В петербургском Манеже проходит монументальная  
выставка «Предсказания и наваждения» —  
ретроспектива известной отечественной арт-группы AES+F
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В ближайшее время должен решиться  
вопрос о том, где продолжит карьеру  
форвард мадридского «Реала» Гарет Бейл
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Премьер-лига 
закупилась на €100 млн
Российские клубы проявляют необычную активность  
на трансферном рынке
Российская премьер-лига  
(РПЛ) близка к тому, чтобы 
установить рекорд по средст-
вам, потраченным на нович-
ков в «посткризисный» период, 
то есть за последние пять лет. 
В настоящий момент, за ме-
сяц до закрытия трансферно-
го окна, ее представители уже 
израсходовали на них более 
€100 млн — почти столько же, 
сколько два года назад, когда 
случился довольно неожидан-
ный всплеск на фоне чрезвы-
чайно вялых в смысле актив-
ности на футбольном рынке 
сезонов. Причем, если ле-
том 2017-го взлет обеспечил, 
по сути, один клуб — «Зенит», 
то теперь инвестиции распре-
делены гораздо равномернее.

а вчерашний день 
клубы Российской премьер-лиги 
потратили в рамках летнего транс-
ферного окна €114,87 млн. Это 
следует из данных, опубликован-
ных Transfermarkt — наиболее ав-
торитетным ресурсом из тех, ко-
торые освещают события на фут-
больном рынке. Лидируют по рас-
ходам на новичков, причем с серь-
езным отрывом, как обычно, веду-
щие лиги стран так называемой 
большой пятерки — Испании 
(€1,17 млрд), Англии (€888,58 млн), 
Италии (€865,26 млн), Герма-
нии (€596,60 млн) и Франции 
(€339,40 млн). Кроме них, Рос-
сию чуть-чуть опережает Порту-
галия (€119,05 млн). Однако в лю-
бом случае отечественные показа-
тели следует считать очень любо-
пытными, даже неординарными, 
учитывая контекст.

Еще относительно недав-
но РПЛ конкурировала в плане 
трансферных расходов даже с 
«большой пятеркой». Пик ее ще-
дрости пришелся на стык прош-
лого и нынешнего десятилетий. 
Стомиллионную отметку в этот 
период она перекрывала четыре-
жды, а летом 2013 года подобра-
лась даже к €300 млн (правда, зна-
чительный вклад в рекордное до-
стижение внес переживший ра-
дикальное переформатирование 
«Анжи», сначала купивший груп-
пу дорогих игроков, а затем, ре-
шив уменьшить бюджет, устро-
ивший их тотальную распрода-
жу). После этого Россия на транс-
ферном рынке держалась гораздо 
скромнее. Причины, вызвавшие 
падение расходов клубов, пред-
ставлялись абсолютно очевид-
ными: главная из них заключа-
лась в падении курса рубля и об-
щем ухудшении экономической 
ситуации в стране, отразившемся 
и на футболе. В результате за сле-
дующие четыре года РПЛ ни разу 
не приблизилась вплотную к ру-
бежу €100 млн.

Потом, летом 2017 года, слу-
чился неожиданный всплеск: 
в рамках того окна отечествен-
ные клубы вложили в футболи-
стов €124,30 млн. Однако экс-
перты не были склонны считать 
его возобновлением прежнего 
тренда и признаком возвраще-
ния утраченных позиций. Дело 
в том, что примерно три четвер-
ти всех расходов российских клу-
бов — €94,5 млн — пришлось на 
долю одного клуба — финансиру-

емого «Газпромом» «Зенита», про-
водившего кадровую перестрой-
ку и укрепившего состав сразу це-
лой группой довольно дорогих 
игроков вроде аргентинцев Леан-
дро Паредеса, Эммануэля Мамма-
ны, Себастьяна Дриусси и Матиа-
са Краневиттера. В клубном рей-
тинге наиболее активных игро-
ков летнего рынка он тогда опе-
редил и некоторых безусловных 
континентальных грандов.

Сомнения, казалось, полно-
стью подтвердились через год. 
Предыдущее летнее окно в плане 
поведения российских клубов 
было типичным для «посткризис-
ной» эпохи. Все вместе они потра-
тили на новых футболистов всего 
€67,80 млн, вдвое меньше, чем за 
год до этого. И это несмотря на то, 
что значительная часть окна при-
шлась на период после оконча-
ния чемпионата мира в России, а 
мировые первенства, как счита-
ется, оживляют рынок, а также 
на то, что в 2018 году уже стал бес-
спорным фактом «инфляцион-
ный рост» цен на футболистов, 
спровоцированный прежде все-
го дополнительными доходами 
клубов из элитных лиг от новых 
телеконтрактов.

Нынешний всплеск удивите-
лен тем, что структурно он ради-
кально отличается от всплеска 
двухлетней давности. У него нет 
очевидного клуба-«драйвера», ка-
ким был «Зенит». В классифика-

ции российских клубов по тра-
там на вчерашний день петербур-
жцы занимали четвертую строч-
ку (€15,2 млн). Лидировал в ней 
«Краснодар» (€26,4 млн), за ним 
шли ЦСКА (€17,35 млн) и «Локо-
мотив» (€17 млн). Чуть-чуть от-
ставало от «Зенита» «Динамо» 
(€13,2 млн), а более €5 млн потра-
тили на трансферы еще и «Сочи» 
со «Спартаком».

Не было в рамках этого окна и 
приобретений сверхдорогих иг-
роков вроде обошедшегося два го-
да назад «Зениту», по некоторым 
данным, в сумму около €40 млн 
Леандро Паредеса. Дороже всех 
(не считая находившегося в ЦСКА 
в аренде и выкупленного у «Эвер-
тона», по оценке Transfermarkt, 
за €15,7 млн Николы Влашича) 
из тех новичков, которых россий-
ские клубы успели приобрести 
к началу этой недели, стоил ку-
пленный «Краснодаром» у «Сент-
Этьена» Реми Кабелла — €12 млн.

При этом можно уверенно ска-
зать, что планка 2017 года РПЛ бу-
дет превышена — и, скорее все-
го, существенно. Трансферное ок-
но закрывается 31 августа, а раз-
личные источники сообщают о 
том, что в планах ряда ведущих 
клубов есть достаточно заметные 
трансферы. Скажем, «Зенит» уже 
подтвердил, что пытается при-
брести у «Барселоны» полузащит-
ника Малкома (см. вчерашний 
номер „Ъ“).

Генеральный секретарь Про-
фсоюза футболистов и тренеров 
России Николай Грамматиков, 
комментируя трансферный ры-
вок, дал понять, что не рассма-
тривает его именно как следст-
вие улучшения общей экономи-
ческой ситуации в РПЛ: «Лига 
успешней в коммерческом плане 
не становится, и заработки клу-
бов не увеличиваются». На его 
взгляд, солидные инвестиции ко-
манд в зарубежных игроков свя-
заны отчасти с новым форматом 
лимита на легионеров, ограни-
чивающего их количество восе-
мью игроками в заявке (сейчас 
ограничивается — шестью фут-
болистами — только их число на 
поле). Он начнет действовать че-
рез сезон и будет, по мнению экс-
перта, «предъявлять более высо-
кие требования к новичкам», за-
ставляя клубы брать тех, кто «по-
настоящему усилит состав, жела-
тельно на длительный срок». Об-
наружил Николай Грамматиков 
в трансферном всплеске и эко-
номическую мотивацию. Заклю-
чается она в том, что «большим» 
клубам, чтобы повысить доходы, 
приходится делать ставку на та-
кие источники, как призовые Ли-
ги чемпионов. Для успешного вы-
ступления в ней нужны сильные 
иностранцы, которых, помимо 
всего прочего, можно в будущем 
выгодно перепродать.

Алексей Доспехов

За месяц до закрытия трансферного окна лидером РПЛ по тратам на игроков  
является «Краснодар», готовящийся пробиваться в групповой этап Лиги чемпионов.  
Самый дорогой из его новичков — Реми Кабелла, обошедшийся клубу в €12 млн  ФОТО AFP

НХЛ

«Вегас» проиграл Никиту Гусева «Нью-Джерси»
Российский форвард поменял клуб

Один из самых интригующих для России вопро-
сов нынешнего межсезонья в НХЛ — с трудоустрой-
ством в лиге суперзвезды петербургского СКА Ни-
киты Гусева, решившего выступать в Северной 
Америке,— оказался закрыт. Клуб «Вегас Голден 
Найтс», которому принадлежали права на Гусе-
ва, но который не мог найти денег, чтобы удовлет-
ворить контрактные требования форварда, обме-
нял его в «Нью-Джерси Девилс». С этой командой, 
рассчитывающей поменять аутсайдерский статус 
на более привлекательный, Никита Гусев подписал 
двухлетний договор на сумму $9 млн.

ХЛ объявила о довольно заметной сделке, цен-
тральной фигурой которой оказался 27-летний россий-
ский форвард Никита Гусев. «Вегас Голден Найтс» обме-

нял его в «Нью-Джерси Девилс» за право выбора на двух 
следующих драфтах — в третьем и втором раундах. Об-
мен означал окончание довольно любопытной истории.

Никиту Гусева в американской прессе уже довольно 
давно называли «лучшим игроком из тех, что не выступа-
ют в НХЛ». На протяжении нескольких лет он чрезвычай-
но ярко играл в Континентальной хоккейной лиге за пе-
тербургский СКА и на международных турнирах в соста-
ве сборной России, с которой завоевал в 2018 году чемпи-
онское звание на Олимпиаде в Пхёнчхане. В прошлом се-
зоне Никита Гусев стал с 82 очками лучшим бомбардиром 
КХЛ и все-таки принял решение, подобно подавляющему 
большинству отечественных суперзвезд, поиграть в НХЛ.

Весной, после вылета СКА из play-off, он даже отпра-
вился в расположение «Вегаса», владевшего правами на 
Гусева. За клуб, вылетевший в стартовом раунде Кубка 
Стэнли, ему сыграть не довелось, но практическая поль-
за от этой поездки была. Новичок НХЛ даже зрелого воз-

раста должен подписать так называемый вступитель-
ный контракт на фиксированную и небольшую по мер-
кам лиги сумму — $925 тыс. И лишь следующее соглаше-
ние может быть дороже. Не выйдя на лед, Гусев свой кон-
тракт новичка «сжег».

Однако за без малого месяц, который прошел со вре-
мени открытия рынка свободных агентов, Никита Гусев 
так и не подписал новое соглашение с «Вегасом», хотя, ка-
залось, что тот крайне заинтересован в его услугах. По со-
общениям ESPN и ряда других источников, клуб и пред-
ставители хоккеиста не могли договориться о финансо-
вых условиях. «Вегас» был готов платить Гусеву не более 
$2 млн в год, другая сторона настаивала на сумме как ми-
нимум вдвое выше. Между тем «Голден Найтс» оказался 
практически в безвыходном положении. В НХЛ действу-
ет жесткий потолок зарплат с запретом на превышение 
— в будущем сезоне он будет равен $81,5 млн. По инфор-
мации CapFriendly, на данный момент клуб почти полно-

стью «выбрал» потолок — «под ним» у него остается лишь 
$1 млн. Следовательно, для подписания контракта с Гусе-
вым «Вегасу» пришлось бы избавляться, возможно, от це-
лой группы менее значимых хоккеистов.

Зато у «Нью-Джерси» было много — около $15 млн — 
«свободных» средств, и он мог позволить себе приобре-
сти Никиту Гусева. Этот клуб, в отличие от «Вегаса», пре-
дыдущий сезон провалил, не попав в play-off, заняв тре-
тью с конца позицию в сводной таблице регулярного 
чемпионата. Но летом «Девилс» уже успел осуществить 
ряд сделок, намекающих на желание поднять статус. Из 
«Нэшвилл Предаторс» в «Нью-Джерси» перешел знаме-
нитый защитник Пикей Суббан, а на драфте, выбирая 
первым, он взял считающегося невероятно одаренным 
центрфорварда Джека Хьюза. По версии ESPN, именно в 
звене с Хьюзом планируется задействовать обычно иг-
рающего на левом фланге Гусева.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТЫ

Новый «Спартак» 
избавляется от старого
Московский клуб расстается  
еще с двумя футболистами

Во вторник московский 
«Спартак» объявил о пе-
реходе в китайский «Бэй-
цзин Гоань» одного из ве-
дущих своих футболистов 
— полузащитника Лука-
са Фернандо. Букваль-
но вслед за ним клуб по-
кинул и нападающий Луис 
Адриано, с которым бра-
зильский «Палмейрас» 
подписал четырехлет-
ний контракт. За послед-
нее время красно-белые 
расстались с целой груп-
пой игроков в рамках пе-
рестройки, затеянной 
главным тренером коман-
ды Олегом Кононовым. 
При этом у «Спартака» 
возникли проблемы с при-
обретением качественных 
новичков, которые могли 
бы не просто компенси-
ровать кадровые потери, 
а усилить его игру.

олузащитник «Спар-
така» Лукас Фернандо про-
должит карьеру в чемпио-
нате Китая, где будет защи-
щать цвета пекинского клу-
ба «Бэйцзин Гоань». По усло-
виям этой сделки, как сооб-
щает портал transfermarkt, 
бразилец отдан в аренду, ко-
торая продлится до 31 декаб-
ря текущего года, за €5,4 млн 
с последующим обязатель-
ным выкупом прав на него 
за €9,6 млн. То есть в сумме 
красно-белые должны выру-
чить за Фернандо €15 млн. 
Напоследок они поблаго-
дарили легионера за яр-
кий след, который он оста-
вил в истории клуба, и осо-
бенно за весомый вклад в 
долгожданное чемпионст-
во по итогам сезона-2016/17. 
Но дальше москвичи реши-
ли идти без него. Более того, 
бразильский «Палмейрас» 
оперативно оформил четы-
рехлетний контракт с напа-
дающим Луисом Адриано. 
По информации O Globo, 
его спартаковцы уступят бес-
платно, сохранив за собой 
50% прав на игрока.

После болезненного по-
ражения от «Тамбова» в тре-
тьем туре чемпионата Рос-
сии главный тренер «Спар-
така» Олег Кононов публич-
но заявил о том, что строит 
новую команду. Но пока он 
вместе с новым генераль-
ным директором клуба То-
масом Цорном скорее за-
нят тем, что ломает старую. 
Этим летом, напомним, ее 
покинули Денис Глушаков, 
Дмитрий Комбаров, Сальва-
торе Боккетти, Зе Луиш, Со-
фьян Ханни, а Александр Ло-
мовицкий на правах арен-
ды перешел в тульский «Ар-
сенал». Теперь красно-бе-
лые отпустили Фернандо и 
Луиса Адриано. А кроме то-
го, Кононов недвусмыслен-
но дал понять, что собира-
ется избавиться от Лоренсо 
Мельгарехо.

В принципе расставание 
с большинством из этих фут-
болистов можно назвать ло-
гичным и оправданным. 
Против Глушакова очень ак-
тивно выступали фанаты, 
да и на поле он выглядел 
неубедительно. Комбаров 

и Боккетти тоже, наверное, 
отдали команде уже все, что 
могли. На Зе Луише и Хан-
ни «Спартак» заработал не-
плохие деньги — €8,5 млн и 
€8 млн соответственно. Дру-
гое дело, что Зе Луиш, став-
ший лучшим бомбардиром 
«Спартака» в прошлом чем-
пионате, и опорник Фер-
нандо играли очень важную 
роль. Да и Ханни, казалось, 
еще мог принести поль-
зу при правильной тренер-
ской работе.

В любом случае, прежде 
чем продавать сильных фут-
болистов, нужно подгото-
вить им замену или купить 
как минимум не менее каче-
ственных мастеров. Однако 
с этим у «Спартака» наблюда-
ются очевидные проблемы. 
На позицию Зе Луиша вроде 
бы удалось приобрести на-
падающего Эсекьеля Понсе, 
но пока Кононов использу-
ет его в другом амплуа, поэ-
тому создается впечатление, 
что аргентинец чувствует се-
бя не в своей тарелке. Недав-
но красно-белые подписали 
контракт с креативным по-
лузащитником атакующе-
го плана Резиуаном Мирзо-
вым, но тот еще далек от оп-
тимальной формы, так как 
пропустил всю предсезон-
ку. Реально сейчас «Спарта-
ку» помогает только вернув-
шийся из аренды Зелимхан 
Бакаев, хотя его усилий явно 
недостаточно.

Команда остро нуждает-
ся в приобретениях, кото-
рые дадут результат, что на-
зывается, «здесь и сейчас», а 
не в отдаленном будущем. 
Между тем несколько транс-
феров у «Спартака» уже со-
рвались. В частности, от за-
манчивого предложения 
из Москвы отказался сын 
знаменитого румынско-
го футболиста Георге Хад-
жи. 20-летний Янис Хаджи 
предпочел перейти в бель-
гийский «Генк». На достаточ-
но продвинутой стадии, со-

гласно инсайду авторитет-
ного издания De Telegraaf, 
зашли в тупик перегово-
ры с 24-летним полузащит-
ником голландского ПСВ и 
сборной Уругвая Гастоном 
Перейро. По всей видимо-
сти, не будет в «Спартаке» 
и капитана голландского 
АЗ Гуса Тиля. По сведениям 
из осведомленных источ-
ников, клубы не сошлись в 
деталях трансфера 21-лет-
него хавбека. Правда, спор-
тивный директор АЗ Макс 
Хёйбертс официально сооб-
щил, что заинтересованные 
стороны еще не прервали 
контакты. По неофициаль-
ным данным, цена вопроса 
колеблется в диапазоне от 
€10 млн до €15 млн.

Противоречивая инфор-
мация поступала и по по-
воду вероятного трансфера 
Йордана Ларссона, отпры-
ска еще одной звезды прош-
лого Хенрика Ларссона. По 
данным шведских СМИ, 
22-летний нападающий все-
таки прошел предпродаж-
ное медицинское обследо-
вание и должен заключить 
контракт со «Спартаком», 
который готов купить его у 
«Норчёпинга» за €4 млн. За-
то уже практически как о 
свершившемся факте раз-
ные источники говорят, что 
красно-белые арендуют у 
дортмундской «Боруссии» 
чемпиона мира в составе 
сборной Германии 28-летне-
го хавбека Андре Шюррле. 
Пока москвичи взяли на се-
бя обязательства по зарпла-
те игрока — около €3 млн 
в год, а по окончании сезо-
на получат право выкупа за 
€8 млн. Конечно, Шюррле 
уже не тот, что раньше, ког-
да «Вольфсбург» приобрел 
его у «Челси» за €32 млн, но 
это уже хотя бы сложивший-
ся, крепкий профессионал, 
который, возможно, дей-
ствительно добавит класса 
«Спартаку».

Александр Ильин

Н П

Н

Полузащитник Фернандо выступал за «Спартак» 
на протяжении трех лет, провел 98 матчей  
и забил 12 голов  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА


	kms_134_001
	kms_134_002
	kms_134_003
	kms_134_004
	kms_134_005
	kms_134_006
	kms_134_007
	kms_134_008
	kms_134_009
	kms_134_010
	kms_134_011
	kms_134_012

